


Этого события Воронеж 
ждал шестнадцать лет. 
Первыми зрителями ста-
ли те, чьими усилиями 
работа была наконец-то 
завершена. Одним из 
почётных гостей стал 
министр культуры Рос-
сийской Федерации 
Александр Авдеев. 

Виталий ЧЕРНИКОВ 
 В театр он отправился 

сразу по прилету в областной 
центр. Вместе с губернатором 
Алексеем Гордеевым гость 
осмотрел помещения здания. 
Экскурсию по театру провёл 
его художественный руко-
водитель – Заслуженный 
деятель искусств России 
Владимир Петров. Министру 
показали на главном входе 
панно с изображением зда-
ния, специально сохранён-
ный реставраторами участок 
старинной стенной кладки, а 
также гардероб и гримёрки. 
Александр Авдеев, которому 
часто приходится посещать 
те или иные культурные объ-
екты после их строительства 
или ремонта, признался: 
нередко их оформление на-
столько кичевое, что возника-
ет ощущение, будто «попал в 
турецкую гостиницу. А здесь 
всё совсем по-другому». 

Напомним: в основу реше-
ний по отделке внутренних 
интерьеров театра, а также 
фасадов здания были по-
ложены дизайнерские раз-
работки, предложенные из-
вестным художником Юрием 
Купером. Все работы по ре-

ставрации проводись спе-
циалистами строительной 
компании ООО «Выбор». 
Заказчиком выступило КП 
ВО «Единая дирекция ка-
питального строительства и 
газификации».

Гости поднялись на сцену 
большого зала, заглянули в 
малый, которого у Кольцов-
ского театра прежде вообще 
не было. Затем Алексей Ав-
деев и Алексей Гордеев наш-
ли время, чтобы поделиться 
впечатлениями с журнали-
стами. 

- Это событие для всей рос-
сийской культуры, - убеждён 
министр. - Я бы очень хотел, 
чтобы другие реконструируе-

мые российские театры имели 
столь же неповторимый, та-
лантливо созданный облик, 
как ваш. Воронежский театр 
– произведение искусства! Я 
восхищён работой художника 
Юрия Купера, помноженной 
на талант архитекторов и 
политическую волю губер-
натора. У нас есть ежегодная 
премия Правительства в об-
ласти культуры, и если на сле-
дующий год общественность 
либо власти выдвинут тех, 
кто работал над этим произ-
ведением искусства, думаю, 
отношение будет самое благо-
желательное. 

Алексей Гордеев напом-
нил представителям прес-

сы: впереди реализация ещё 
нескольких масштабных 
театральных проектов - ре-
конструкция театра оперы и 
балета, строительство нового 
здания для Камерного. 

Затем Авдеев и Гордеев 
посетили Воронежский об-
ластной художественный 
музей имени И.Н.Крамского. 
Они осмотрели в выставоч-
ном зале две экспозиции – 
«Марк Шагал. Библейские 
сюжеты» и выставку жанро-
вой картины Союза русских 
художников и вскоре верну-
лись в театр, где состоялась 
торжественная церемония 
его открытия.

Окончание | Страница 5

Соглашение на сотрудничество
Вчера в Воронеж прибыл заместитель председателя ко-

митета Государственной Думы РФ, председатель Совета 
Ассамблеи народов России Рамазан Абдулатипов. На встрече 
с губернатором Алексеем Гордеевым они обсудили вопро-
сы, связанные с деятельностью землячества дагестанцев в 
Воронеже. Рамазан Абдулатипов предложил губернатору 
рассмотреть возможность подписания соглашения между 
Воронежской областью и Республикой Дагестан, в рамках 
которого могло бы осуществляться межрегиональное эконо-
мическое сотрудничество.

Новый глава администрации
Главным вопросом на повестке дня второй сессии Совета 

народных депутатов Богучарского района шестого созыва 
значился вопрос об избрании главы районной администрации. 
Глава района Андрей Василенко, докладывая о результатах 
конкурса на замещение вакантной должности муниципальной 
службы главы райадминистрации, сообщил, что победителями 
признаны Валерий Кузнецов – референт губернатора Воронеж-
ской области Алексея Гордеева и Александр Сармин – глава 
Радченского сельского поселения. По итогам голосования 
депутатского корпуса главой администрации Богучарского 
района был избран Валерий Кузнецов. 

Очередные назначения
Как сообщил «Коммуне» руководитель Следственного 

управления Следственного комитета РФ по Воронежской 
области генерал-майор юстиции Николай Третьяков, назна-
чены новые руководители в трёх подразделениях ведомства. 
Так, на должность руководителя следственного отдела по Со-
ветскому району Воронежа назначен майор юстиции Максим 
Понамарёв, на должность руководителя Новоусманского 
межрайонного следственного отдела - майор юстиции Дмитрий 
Гусев, на должность руководителя Калачеевского межрайон-
ного следственного отдела -  подполковник юстиции Сергей 
Степаненко.

Генерал Вознесенский погиб в ДТП
Генерал-майор внутренних войск МВД России Михаил Воз-

несенский погиб в ДТП в ночь на среду в Богучарском районе 
Воронежской области, сообщает РИА «Новости». Первого 
мая около 23.30 на 773 километре федеральной автодороги 
«Дон», находившийся в отпуске заместитель командующего 
войсками Северо-Кавказского регионального командования 
ВВ МВД России по вооружению — начальник вооружения 
генерал-майор Вознесенский, 1961 года рождения, следуя на 
личной машине Lexus, столкнулся с двигавшейся в попутном 
направлении автомашиной «КамАЗ». В результате ДТП Воз-
несенский от полученных травм скончался на месте. Полицей-
ские выясняют все обстоятельства произошедшего.
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Сообщения подготовили  
Марина КАлиНиНА, Светлана ШАМАКиНА.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура +18…+23.

4 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер ночью переменного направления, 
слабый, днём–  юго-восточный, умеренный; тем-
пература ночью +4…+9, днём +25…+30.

5 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, умеренный; темпе-
ратура ночью +7…+12, днём +25…+30.

29.3708
∆0.0081

38.8223
∇0.0980
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пОгОда
Воронежский 
гидрометеоцентр

Ураганный ветер силой до 28 метров в секунду, 
обрушившийся на Воронежскую область в ночь с 
первого на второе мая, стал причиной сбоев электро-
снабжения в некоторых районах региона. 

Светлана ШамаКИНа
Ветер привёл к падению деревьев, схлёстыванию и обрывам 

проводов на воздушных линиях электропередачи. В основном, 
от удара стихии пострадали северные и северо-восточные 
районы Воронежской области: Аннинский, Бобровский, Ра-
монский, Россошанский, Новоусманский. 

Как сообщил «Коммуне» начальник отдела по связям с 
общественностью филиала ОАО «МРСК Центра» – «Воронеж-
энерго» Алексей Крицкий, энергетики сразу же приступили к 
восстановлению электроснабжения. Действовал оперативный 
штаб и 46 единиц спецтехники. К восьми утра второго мая 
ветер стих до 12 метров в секунду, что позволило работать 
более оперативно. Уже к полудню воронежские энергетики 
восстановили значительную часть повреждённых линий.

В областном центре, как рассказала и.о. руководителя пресс-
службы управления по делам ГО и МЧС по Воронежу Елена 
Логвинова, было повалено более 50 деревьев, пострадало 15 
автомашин и семь домов, в которых, в основном, были выбиты 
стёкла. Не пощадила стихия и городские линии электропе-
редач. Пострадавших людей нет. К полудню силами комму-
нальных служб и МЧС города последствия майской стихии 
частично были ликвидированы. 

В прошедшую пятницу у 
памятника «Воронеж – 
родина ВДВ» в Северном 
микрорайоне прошла ак-
ция «Посади дерево». 

Валерий СЕВЕРНый 

Фото михаила ВязоВого
В ней приняли участие 

руководитель управы Комин-
терновского района Генна-
дий Кузнецов, председатель 
правления городского отде-
ления «Союза десантников» 
Андрей Подковыров, пред-
ставители городской Обще-
ственной палаты, ветераны 
воздушно-десантных войск, 
а также участники молодёж-
ных военно-патриотических 
клубов.

После возложения члена-
ми клуба «Дон-ВДВ», венков 
к памятнику десантникам,  
участники акции почтили 
минутой молчания  память 
всех тех, кто  погиб в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
Афганской и Чеченской войн. 
Затем  собравшиеся прошли 
к месту закладки аллеи. У 
каждой из 20 саженцев голу-
бой ели, посаженных в этот 
день,  установлены именные 
таблички. Член «Союза ВДВ 
России» Вадим Братишко 
рад, что теперь на аллее будет 
расти дерево и в честь его пра-
деда. Ему  удалось установить, 
что Афанасий Ноздырев за-
щищал Воронеж, считался без 

вести пропавшим. Но ему не 
суждено было сгинуть в огне  
летних оборонительных боёв 
за город. Он продолжал бить 
врага и  лишь в марте сорок 
третьего  вместе со многими 
другими бойцами  принял 
неравный бой под Ижевском.  
Майор Владимир Романов 
погиб на другой войне, где он, 
как и его друзья, выполняли 
интернациональный долг. 
Вдове офицера - Любови Ни-
колаевне помогали сажать ель 
внук и внучка.  Они гордятся 
своим дедом, который ушёл в 
бессмертие в 35 лет.  

Ещё одним островком Па-
мяти стало больше в нашем 
городе. 

Островок Памяти

На велосипедах – в Первомай
Фоторепортаж | В Воронеже прошли торжества, посвящённые празднику Весны и Труда. Традиционно его отметили массовым 
шествием и митингом. В этом году почти 25 тысяч жителей области приняли участие в его праздновании  
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Репортаж о праздновании Первомая в Воронеже читайте на 2-й странице

Наталья НЕКРылОВа

Фото автора
Педагог с десятилетним стажем 

в конкурсе такого уровня при-
нял участие впервые. Он считает, 
что «Учитель года» – своего рода 
коммуникативная площадка, где 
происходит обмен мнениями и 
опытом по самым «острым» про-
блемам современного образования. 
Одной из таких проблем остаётся 
вопрос о том, должна ли школа 
воспитывать.

- Некоторые полагают, что сегод-
ня учителя совсем не занимаются 
воспитанием детей, а лишь дают 
им знания. Конечно, это не так. Мы, 
как и прежде, прививаем ученикам 

нравственные ценности, ориентиру-
ем  в жизни. Считаю, что сохранять 
разумный баланс между воспитани-
ем и образованием – это правильно, 
- сказал Евгений Древаль.

Евгений Александрович при-
знался, что учительская профессия 
ему интересна, прежде всего, своей 
многоликостью:

- На уроке я становлюсь то актё-
ром, то режиссёром, то звукоопера-
тором. Никакая другая специаль-
ность не позволяет совмещать в себе 
столько других. 

В работе педагог любит исполь-
зовать так называемый метод по-
гружения. 

- Чтобы запомнить, как по-
немецки сказать «мне холодно», 

нужно  в самом деле почувствовать, 
что замерзаешь, - поделился Евге-
ний Древаль. 

Победу в конкурсе педагогу обе-
спечили высокие результаты его 
учеников, а также использование 
новых методов преподавания. У 
Евгения Александровича есть соб-
ственный сайт, где можно найти 
материалы для обучения.

Интересно, что в прошлом году 
победа в конкурсе также досталась 
преподавателю немецкого языка. 
«Учителем года-2011» стала педагог 
воронежской гимназии № 6 Юлия 
Старых.

Кроме победителя конкурса 
«Учитель года - 2012» были назва-
ны два призёра и семь лауреатов, 
а также обладатели первых мест 
в пяти номинациях: «Граждан-
ские и патриотические ценности 
в образовании», «Вдохновение и 
педагогический артистизм», «За 
творческий подход к профессии», 
«Приз детского жюри» и «Приз 
зрительских симпатий».

Лавры победителя конкур-
са «Дебют» достались учителю 
истории и обществознания во-
ронежского лицея «Многоуров-
невый образовательный комплекс 
№ 2» Веронике Коноваловой. 
За её плечами – всего два года 
работы в школе. «Коммуна» уже 
писала об этом начинающем 
педагоге,  когда рассказывала 
об областном форуме молодых 
учителей. По словам Вероники, 
о том, что стала учителем, она 
не жалеет, и получает огромное 
удовольствие от своей работы.  
- Кто-то скажет, что профессия 
преподавателя не приносит ни 
денег, ни славы. А я думаю, что 
всё это - второстепенно, главное, 
чтобы душа к делу, которым за-
нимаешься, лежала.  Кроме того, 
сегодня много положительных 
изменений в образовании: школы 
прекрасно оснащаются техниче-
ски, туда стали чаще приходить 
молодые специалисты, - считает 
молодой педагог.

Евгений Древаль: «На уроке я как актёр!»
педсовет | В воронежском Дворце творчества детей и молодёжи назвали победителей областных  
конкурсов «Учитель года – 2012» и «Дебют-2012» 

Финалы первенств, в рамках которых 26 лучших педагогов Во-
ронежской области провели открытые уроки и мастер-классы, 
прошли в областном институте повышения квалификации и 
переподготовки работников образования. Звание «Учитель 
года – 2012» завоевал преподаватель немецкого языка во-
ронежской средней школы № 75 Евгений Древаль. 

Второе рождение 
Событие | После реконструкции распахнул свои двери для зрителей большой зал Академического театра драмы имени А.В.Кольцова

Ночной ураган
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Алексей Петров

– У нас очень плохая кров-
ля, которой необходим полный 
ремонт, имеются проблемы 
с подвалом и канализацией, 
– жаловалась пенсионерка, 
показывая на кипу докумен-
тов, подтверждающих неудо-
влетворительное состояние 
здания. 

О проблемах данного дома 
знают и в городском управ-
лении ЖКХ. Но как расска-
зал его руководитель Андрей 
Слесарев, также присутство-
вавший на приёме, включить 
дом в программу капитального 
ремонта получится теперь не 
раньше следующего года.

– На момент сбора доку-
ментов в программу 2012 года 
у дома не было кадастрового 
паспорта, – отметил Андрей 

Николаевич. – А когда его 
сделали, оказалось уже поздно 
– документы уже были отправ-
лены в Москву. 

Понимая, что капитального 
ремонта ждать жильцам слиш-
ком долго, Сергей Колиух 
поручил Андрею Слесареву 
проработать вопрос о ремонте 
кровли в этом году. 

– Изыскивайте средства 
и возможности, но кровлю 
необходимо сделать, – сказал 
мэр. – И проконтролируйте, 
чтобы дом обязательно попал 
в программу капремонта в 
2013 году. 

А руководителю управы 
Советского района Ивану Ари-
стову глава Воронежа поручил 
совместно с управляющей 
компанией, обслуживающей 
дом, починить канализацию в 
срок до 1 июня. 

В дальнейшей беседе с Раи-
сой Бурцевой выяснилось, что 
задержка получения кадастро-
вого паспорта произошла из-за 
незнания жильцами сроков, в 
которые должны быть поданы 
документы. Чтобы предотвра-
тить подобные неприятности в 
дальнейшем и с целью прозрач-
ности действий профильных 
структурных подразелений, 
Сергей Колиух предложил 
руководителю управления 
ЖКХ Андрею Слесареву вы-
кладывать на сайте мэрии всю 
информацию о ходе программы 
капитального ремонта домов в 
рамках 185-го ФЗ.

– Чтобы горожане видели, 
что именно и в какие сроки 

им необходимо сделать, – по-
яснил Сергей Михайлович. 
– А департаменту городского 
хозяйства необходимо раз-
работать соответствующее 
положение о формировании 
очереди подачи документов. 

Решение второго вопроса, 
с которым к мэру обратилась 
Раиса Бурцева, оказалось 
менее проблематичным. Жен-
щина поинтересовалась, будет 
ли в этом году продолжена 
программа благоустройства 
дворов, поскольку террито-
рия у дома №22 по Южно-
Моравской в этом нужда-
ется. 

Как доложил Иван Ари-
стов, в настоящее время сов-

местно с УК Советского рай-
она разработана программа 
по благоустройству дворов, 
предусматривающая софинан-
сирование. 

– Так что двор мы обяза-
тельно благоустроим, – пообе-
щал он.

До 15 мая должно быть 
восстановлено дорожное по-
крытие от улицы Урывско-
го до ТЦ «Метро» – такое 
поручение по обращению 
воронежца Владимира Ко-
ряшкина Сергей Колиух дал 
руководителю городского 
управления дорожного хо-
зяйства и благоустройства 
Александру Глотову. А ру-
ководителю Железнодорож-
ной управы необходимо до 
9 мая обустроить тротуар по  
ул. Урывского. О том, что 
местным жителям там про-
блематично ходить, главе 
Воронежа также рассказал 
Владимир Коряшкин. 

По завершении приёма мэр 
подчеркнул, что личное обще-
ние горожан с чиновниками 
разного ранга, безусловно, 
важно и нужно, но в первую 
очередь необходимо решать 
проблемы именно на том уров-
не, на котором они и должны 
решаться.

Отремонтировать кровлю, а затем и дом
власть | Мэр Воронежа Сергей Колиух провёл очередной приём граждан
Как показывает практика, зачастую воронежцы при-
ходят на личную встречу с главой города тогда, когда 
руководители структурных подразделений не смогли 
решить проблему.
Так, жительница дома №22 по улице Южно-Моравская 
Раиса Бурцева на приём к главе пришла сразу с двумя 
вопросами. Один из них касался капитального ремонта 
девятиэтажного дома. От лица всех жильцов Раиса 
Андреевна просила Сергея Колиуха включить дом в 
программу капитального ремонта на 2012 год. 

На приёме у главы города.

- Лариса Викторовна, рынок 
услуг, связанных со сбором и 
утилизацией ТБО, только начи-
нает приобретать цивилизован-
ные черты. Что, на ваш взгляд, 
нужно для успешной деятель-
ности компаний, которые хотят 
занять на этом пространстве 
свою нишу?

 - Обобщать сложно, но 
если говорить конкретно о 
компании «Поэтро-Полигон», 
мы занялись работой с ТБО 
пять лет назад. Сначала соз-
дали малое предприятие, на 
котором в ту пору трудилось 
10 человек, и была в работе 
одна-единственная машина. 
Со временем парк техники вы-
рос до 20 машин, количество 
работников превысило цифру 
80. В число видов деятель-
ности, которыми занимается 
компания, вошли: сбор и вы-
воз мусора, его переработка, а 
также захоронение ТБО на соб-
ственном полигоне. Для сбора 
и транспортировки бытовых 
отходов мы используем свои 
автомобили – ЗИЛы, МАЗы, 
бункеровозы. Есть у нас в ар-
сенале погрузчик и самосвалы 

для вывоза крупногабаритного 
мусора. 

- Что собой представляет 
сор тировка ТБО?

- Весь собранный мусор 
поступает на конвейер, где 
вручную производится его 
сортировка. Отдельно отсор-
тировывается стекло, металл 
(цветной и чёрный), картон и 
ПЭТ (пластиковые бутылки). 
На сегодняшний день мы в со-
стоянии отсортировать около 
10-20 процентов от общей мас-
сы поступающих к нам ТБО. 
Конечно, есть планы выйти 
на более высокий уровень со-
ртировки. Располагаем соб-
ственным полигоном, значит, 
будем и дальше развивать это 
направление. В перспективе 
хотим наладить производство 
из уже отсортированного сы-
рья какой-либо продукции. 
Самый реалистичный вариант 
– линия по переработке ПЭТ-
бутылок. 

- В цивилизованных госу-
дарствах сортировка мусора, 
как правило, начинается ещё до 
того, как он окажется в пункте 
утилизации ТБО. Начальный 

этап – контейнерная площадка 
возле домовладения…

- Это - тот идеальный ал-
горитм действий, к которому 
нам следует стремиться. Пока 
необходимо приучать жильцов 
к тому, чтобы они доносили 
мусор до контейнеров. Осо-
бенно напряжённая работа по 
выработке привычки убирать 
за собой предстоит в сельских 
поселениях. В районах области 
налаживать работу в принципе 
сложнее, чем в городе. В Во-
ронеже на площадке стоит, как 
правило, три-четыре контейне-
ра. Машина объехала несколько 
точек и уже отправилась на 
полигон разгружаться. В селе 
– другое дело. Здесь идёт по-
дворовая сборка мусора, когда 
машина вынуждена останав-
ливаться буквально у каждого 
дома. Большие расстояния, 
неудобная застройка, плохой 
асфальт, а то и его полное отсут-
ствие – всё это заметно увели-
чивает затраты на обслужива-
ние сельских поселений. Плюс 
к этому – устаревшие нормы 
накопления мусора. Тариф, по 
которому мы работаем, рас-

считан, исходя из нормы – 0,18 
кубического метра на одного 
человека в месяц. Однако на 
самом деле нам приходится 
вывозить мусора в два-три раза 
больше. А весной-осенью так 
и вообще - в пять раз. Всё это 
потому, что нормативы у нас 
давно не пересматривались, а 
количество упаковки в послед-
нее время заметно увеличилось. 
По моему мнению, в будущем 
вся упаковка должна стать 
бумажной. Во-первых, бумага 
прекрасно перерабатывается; 
во-вторых, является экологи-
чески чистым продуктом.

 - В каком виде вы принимаете 
ТБО сегодня?

- В мешках весом не более 20 
кг. При этом желательно, чтобы 
мусор был стандартным по 
габаритам. К слову, для крупно-
габаритного мусора у нас есть 
специализированная техника, 
которую можно заказать в ин-
дивидуальном порядке.

 - Раз уж заговорили о взаи-
модействии с клиентами, рас-
скажите, как вы строите с ними 
работу? Исходя из чего, форми-
руете стоимость ваших услуг?

- В городе мы заключаем 
договоры на обслуживание с 
ТСЖ и управляющими ком-
паниями. Работаем с ними ин-
дивидуально с каждым. Выяс-
няем у председателя, как часто 
нам необходимо освобождать 
контейнерные площадки, в 
какое время, нужно или нет 
в этот момент присутствие 
дворника и многое другое. В 
селе напрямую контактируем 
с главами сельских поселений. 
Определяем удобное для на-
ших заказчиков время, под-
страиваемся под их интересы. 
С учётом того, что у нас есть 
свой собственный полигон, мо-
жем самостоятельно влиять на 

цену. Качество работы держим 
стабильно высокое.

- Что собой представляет по-
лигон и где он расположен?

- Полигон находится на тер-
ритории Новоусманского райо-
на. Конструктивно он похож на 
слоёный пирог: слой мусора, 
слой земли, затем – опять мусор 
и так далее. Согласно техноло-
гии мы уплотняем получившие-
ся слои бульдозерами, катками, 
пока не сформируем гору диа-
метром 10 гектаров и высотой 
22 метра. После этого начнётся 
рекультивация данного участка: 
он будет засажен растительно-
стью. По проекту это произой-
дёт через 15 лет. Однако за это 
время мы надеемся улучшить 
процесс сортировки ТБО, запу-
стить производственную линию 
по переработке отходов. Так мы 
снизим нагрузку на полигон. 
Сделаем Новоусманский район 
заметно чище, ухоженнее.

- Каким образом полигон 
влияет на экологию окружающей 
среды?

- Согласно данным нашей 
лицензированной лаборатории 
все анализы в пределах ПДК. 
Экологических проблем, вы-
званных деятельностью поли-
гона, не замечено.

- В целом как жители района 
оценивают деятельность вашей 
компании?

- Знаете, с 1 апреля и по  
1 мая у нас традиционно про-
ходит месячник по уборке 
района. Это значит, что все 
сельские поселения не только 
самостоятельно убирают свои 
территории, но и приглашают 
для этих целей специализи-
рованные организации вроде 
нашей. Вместе с жителями Но-
воусманского района мы при-
водим в порядок окрестности 
сёл, в том числе лесополосы, 
убираем стихийные свалки и 
т.п. Замечу, что несмотря ни 
на какие трудности, наша зем-
ля становится заметно чище. 
Тенденция освобождаться от 
мусора, уходить от привычки 
захламлять вокруг себя окру-
жающее пространство – нали-
цо. Безусловно, это – результат 
комплексной работы админи-
страции Новоусманского райо-
на, глав сельских поселений, 
самих новоусманцев и в том 
числе нашего предприятия. 

Мы нацелены продолжать 
свою работу в районе. Хотим 
видеть его красивым и ухожен-
ным. Надеемся на позитивные 
изменения в законодательстве, 
которые помогут нашей борьбе 
за чистоту. Верим в то, что соз-
давать её и оберегать - под силу 
каждому. 

 Беседовала  
Наталья СтолповСкая.

Убирать – хорошая привычка
ЖКХ | Цивилизованный подход компании «Поэтро-Полигон» к уборке ТБО включает в себя:  
вывоз, переработку и захоронение мусора на собственном полигоне
В течение своей жизни человек производит десятки, 
сотни тонн отходов. А, к примеру, небольшой город 
с населением сто тысяч жителей накапливает в год 
десять-двадцать тысяч тонн бытового, строительного, 
промышленного и прочих видов мусора. Крупный го-
род с населением один миллион жителей производит 
в год уже несколько сотен тысяч тонн отходов. Мусор 
наносит ощутимый вред экологии, если не применять 
грамотные и безопасные технологии для его утилиза-
ции. Вот уже пять лет на территории Новоусманского 
района вывозом и захоронением ТБО занимается ООО 
«Поэтро- Полигон», в перспективах у которого переход 
на современную и высокотехнологичную систему сбо-
ра, переработки и утилизации мусора. О сегодняшнем 
дне предприятия, а также об особенностях его деятель-
ности мы беседуем с генеральным директором ООО 
«Поэтро-Полигон» Ларисой ЖегуЛьСКОй. Лариса Жегульская.

 Офис ООО «Поэтро-Полигон» располагается по 
адресу: Воронежская область, село Новая усмань, ул. 
Ростовская, д.2. Проезд любым транспортом до села 
Новая усмань (остановка «Сельхозтехника»). 

 Полигон ТБО располагается в 10 км на север от 
центра с. Новая усмань. Проезд от остановки «Остужев-
ское кольцо» в сторону г. Тамбов, 22-й км автодороги 
«Воронеж-Тамбов». Приём ТБО на полигоне осуществля-
ется ежедневно (включая выходные и праздничные 
дни) все светлое время суток.

Тел./факс (47341) 2-69-63.
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Наталья НеКрыловА

- Начинающие водители 
представляют собой проблем-
ную категорию. Это связано 
с тем, что они не имеют до-
статочных навыков управ-
ления машиной. А немного 
привыкнув к транспортному 
средству, тут же начинают 
«лихачить», осознанно на-
рушая правила дорожного 
движения, - отметил замести-
тель начальника УГИБДД ГУ 
МВД России по Воронежской 
области Евгений Шаталов. – 
Кроме того,  на увеличение 
числа аварий влияют быстрый 
рост количества автомобилей 
на магистралях, неразвитая 
дорожная инфраструктура, а 

также низкое качество обу-
чение будущих водителей в 
автошколах.

В прошлом году на воро-
нежских дорогах прибавилось 
35 тысяч молодых водителей, 
получивших права. Теперь 
они - полноправные участники 
дорожного движения. Но вот 
готовы ли они к этому - вопрос. 
Ведь, если в советские годы, 
чтобы получить права, нуж-
но было учиться около трёх 
лет, то сегодня – достаточно 
пары месяцев и десятка часов 
практики.

По словам Евгения Шата-
лова, на экзаменах, которые 
проводят сотрудники ГИБДД, 
становится очевидным, что 
уровень подготовки водите-

лей, прошедших обучение в 
автошколах, оставляет желать 
лучшего. 

- В минувшем году 47 воро-
нежских автошкол получили 
соответствующие предпи-
сания. Три из них были вы-
нуждены приостановить свою 
деятельность.

Евгений Владимирович 
также сказал о необходимости 
увеличения сроков обучения в 
автошколах и отмены возмож-
ности получения прав после 
самостоятельной подготовки 
к экзамену.

Депутат Воронежской обл-
думы, зампредседателя коми-
тета по образованию и моло-
дёжной политике Александр 
Кучеренко в ходе «круглого 
стола» заявил о необходимости 
с детства воспитывать культу-
ру поведения на дорогах.

- Проблему аварийности 
с участием молодёжи надо 
решать комплексно, начиная 
с преподавания ПДД в шко-
лах и даже детских садах. 
Сейчас мы готовим проект по 
работе со школьниками как 
основными любителями гонок 
на скутерах и мопедах. Он 

предусматривает, в том числе  
и пропагандистскую работу с 
родителями.

Председатель областного 
молодёжного парламента Ар-
тём Зубков подчеркнул, что 
борьба с высоким уровнем 
ДТП в Воронежской области – 
это задача всего общества, а не 
только сотрудников ГИБДД. 

- Каждый водитель должен 
начинать с себя, следить за 
своей культурой вождения. 
При этом не стоит забывать и 
о пешеходах, которые также 
являются участниками дви-
жения и нередко становятся 
виновниками аварий.

Замруководителя областно-
го департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Геннадий Киреченков отме-
тил целесообразность показа 
видеороликов с реальными 
кадрами мест автокатастроф 
слушателям автокурсов. 

- Такие видеозаписи пред-
упредят начинающих автолю-
бителей о той опасности, кото-
рая может ожидать на трассах. 
Они должны осознавать, что 
соблюдение скоростного ре-
жима и пристёгивание ремня 

безопасности – жизненно не-
обходимые действия.

Подобный ролик продемон-
стрировали в ходе «круглого 
стола» и журналистам. Ново-
сибирский режиссёр Пётр Ди-
карев по заказу ГИБДД снял 
короткометражный докумен-
тальный фильм «Кредитка», 
где зафиксировал на камеру де-
сятки реальных автокатастроф 
с человеческими жертвами. 
Груды металла, разбросанные 
на дороге вещи, лужи крови, 
растекающиеся по асфальту, 
человеческие останки – всё 
это страшные картины ленты, 
которая должна заставить во-
дителей соблюдать Правила 
дорожного движения и быть 
внимательными на дорогах. 

- Садясь в автомобиль, каж-
дый из нас получает в кредит 
жизнь. Но, нарушив правила, 
автоматически обналичива-
ет карточку и гибнет, - так 
объяснил свой замысел Пётр 
Дикарев.

Жёсткое документальное 
кино  лучше всяких слов рас-
сказало о том, к чему приводит 
легкомыслие за рулём.

Жизнь в кредит
Актуально | По статистике, каждое шестое ДТП происходит по вине водителей со стажем менее трёх лет 
С начала нынешнего года в Воронежской области по 
вине молодых автолюбителей произошли 94 аварии 
с пострадавшими. Это почти на 30 процентов больше, 
чем за тот же период прошлого года. Такие цифры 
были озвучены на «круглом столе» на тему «Молодёжь 
и проблемы безопасности дорожного движения», в 
котором приняли участие представители управления 
гИБДД гу МВД по Воронежской области, областной 
думы и областного департамента образования, науки 
и молодёжной политики.

Модернизируют 
больницу 
Калачеевская централь-
ная районная больница 
уже этим летом примет 
пациентов в свои обнов-
лённые отделения.

Сейчас ремонтируется дет-
ская поликлиника. Здесь меня-
ют крышу, сантехнику, электро-
проводку, окна, штукатурят 
и красят стены, отделывают 
потолок. В детском отделении 
больницы уже заменены кана-
лизационные коммуникации, 
старые окна, отремонтирован 
пол. В ближайшие дни при-
ступят к окрашиванию стен и 
дверей. Обновляют и травмато-
логическое отделение. В плане – 
капитальный ремонт в реанима-
ции. Ведут работы и по отделке 
фасада здания, возле которого 
обустроят автостоянку.

Позаботились в больнице и 
о модернизации оборудования: 
сюда доставлен и уже смонти-
рован томограф, а специалист, 
приехавший из Москвы, обучает 
персонал, который будет на нём 
работать.

В планах и ремонт и сельских 
медучреждений. К нему уже 
приступили в Пригородной 
Ширяевской, Хрещатовской, 
Привокзальной амбулаториях, 
впереди - Дерезовский ФАП.

Светлана вИктоРова.

Вгу расширяет  
сотрудничество

Подписано соглашение о 
сотрудничестве между Воро-
нежским и Приднестровским 
госуниверситетами. В доку-
менте говорится об обменных 
программах для студентов и 
преподавателей, стажировках, 
совместных научных исследо-
ваниях, публикациях статей и 
издании книг. Соглашение под-
писано в рамках визита ректора 
Воронежского государственно-
го университета Дмитрия Ен-
довицкого в Приднестровскую 
республику.

Листая страницы 
истории

Сотрудниками Богучарского 
историко-краеведческого музея 
подготовлен и проведён позна-
вательный урок для учащихся 
Богучарской школы-интерната. 
Для детей организовали экскур-
сию по центру Богучара, где им 
поведали об исторических зда-
ниях города, памятниках. Посе-
тили они и выставку рисунков, 
поделок, изделий прикладного 
искусства в выставочном зале 
Дома народного творчества и 
ремесел. 

Светлана вИктоРова.

валерий КАзАНов 

 Праздничная колонна, которую возглавил губернатор 
Алексей Гордеев, в 10.30 утра с разноцветными флагами, 
транспарантами и цветами двинулись по проспекту Рево-
люции к площади И.С.Никитина. В демонстрации, которая 
по инициативе областного Совета профсоюзов в нынешнем 
году прошла под девизом «Даёшь строительство справед-
ливости!», приняли участие более 15 тысяч человек. Среди 
них – представители организации профсоюзов работников 
образования и науки, радиоэлектронной и химической 
промышленности, лесной отрасли, строительства, связи, 
здравоохранения, автотранспорта, культуры, машинострое-
ния, сотрудники ВАСО, КБХА, государственных и других 
учреждений, а также члены политических партий. 

На Никитин-
с к о й  п л о щ а д и 
состоялся перво-
майский митинг, 
который открыл 
председатель Во-
ронежского об-
ластного Совета 
профсоюзов Алек-

сей Овчинников. С Праздником Весны и Труда воро-
нежцев поздравил губернатор Алексей Гордеев, который 
подчеркнул, что первомайский митинг – это событие, сим-
волизирующее единение жителей Воронежской области.  
       - Мы солидарны в том, что главное в нашей жизни – это 
люди труда, те коллективы, которые создают материальные 
и духовные ценности, - отметил губернатор. – Вы видите, 
что экономика области развивается, что власть обеспечива-
ет людям социальные гарантии в соответствии с принятым 
бюджетом. Но надо делать больше – для того, чтобы и Во-
ронеж, и все города и сёла были благоустроены, чтобы лю-
дям было радостно жить и работать. И сегодня мы можем 
говорить о том, что наша область имеет такой потенциал.  
       После завершения митинга, на котором было принято 
обращение к Правительству и Федеральному Собранию РФ, 
на площади состоялся праздничный концерт. Специально к  
1 Мая было приурочено открытие парков. Заработали и го-
родские фонтаны. 

После первомайского митинга губернатор Алексей Гордеев 
отправился в лесопарк «Оптимистов» на проспекте Патрио-
тов. Здесь он открыл два обновленных веломаршрута: трасса 
с асфальтовым покрытием протяженностью 400 метров и с 
асфальто-грунтовым покрытием протяженностью 800 метров. 
Маршрут был обустроен в рамках общегородской программы 
по созданию велодорожек, реализуемой по поручению губер-
натора. Аналогичные трассы открылись в парке «Южный» и 
СОК «Олимпик». В дальнейшем планируется вести работу по 
строительству велодорожек и в других городских парках. 

 Первыми трас-
с у  о п р о б о в а л и 
тридцать юных 
с п о р т с м е н о в -
велосипедистов 
из СДЮСШОР 
№8.  Позднее в 
путь отправились 
е щ ё  о к о л о  5 0 
велосипедистов-
л ю б и т е л е й ,  в 
основном жители 
Советского района. Для всех желающих спортсмены провели 
мастер-класс «велоспорт для начинающих».

 -Мы приняли решение разработать программу создания 
велодорожек. Речь идёт как о парковых зонах, так и о го-
родских улицах и набережных, там, где это возможно. Эта 
работа идёт совместно с активистами велодвижения, кото-
рые в социальных сетях разместили свои предложения по 
развитию любительского и профессионального велоспорта 
в Воронеже. С того момента прошло буквально четыре-пять 
месяцев, и сегодня, к началу летнего спортивного сезона, 
открывается первая велодорожка. Мы будем удлинять эти 
трассы, делать так, чтобы любой человек в любой части горо-
да мог ими воспользоваться, причём не только спортсмены, 
но и каждый, кто имеет желание покататься на велосипеде. 
Это очень хорошая программа, которая будет обеспечивать 
доступность массового спорта и здорового отдыха, - сказал 
Алексей Гордеев. 

На велосипедах – 
в Первомай
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У губернатора было о чём поговорить  
с велообщественником Юрием Ленченковым.

Мы солидарны в том, что 
главное в нашей жизни – 

это люди труда, те коллективы, 
которые создают материальные и 
духовные ценности.

Мы приняли решение 
разработать программу 

создания велодорожек. Речь идёт 
как о парковых зонах, так и о 
городских улицах и набережных, 
там, где это возможно. Эта работа 
идёт совместно с активистами 
велодвижения.

На волнах праздника.



Свою деятельность Контрольно-счетная 
палата осуществляет на основании годовых 
планов, утверждаемых до конца прошлого 
года городской Думой по представлению 
председателя КСП. В основе своей план 
формируется по результатам контрольной и 
экспертной работы за предыдущий период. 
Значительную часть плана составляет блок 
тематических проверок, в который включены 
мероприятия, объединенные по актуальным 
для города вопросам с целью системного ана-
лиза ситуации и выработки предложений, в 
том числе, направленных на предотвращение 
нарушений.

В отчетном периоде запланированные ме-
роприятия исполнены в полном объеме. Кроме 
того, проведено 10 внеплановых проверок, в 
том числе по обращению городской Думы и 
прокуратуры города.

Финансовый контроль осуществлял-
ся в форме контрольных и экспертно-
аналитических мероприятий. Основной 
целью каждого мероприятия, независимо от 
тематики и объектов, ставилась оценка эффек-
тивности использования бюджетных средств 
и муниципальной собственности.

Большое внимание традиционно уделяется 
контрольно-ревизионной деятельности. За 
2011 год проведено 116 проверок на 153 объек-
тах, из них: 113 - муниципальные учреждения; 
23 - структурные подразделения администра-
ции городского округа; 7- муниципальные 
предприятия; 10 - прочие организации.

Дальнейшее развитие получила экспертно-
аналитическая деятельность, что выражается 
не только в количественных показателях 
(проведено 118 мероприятий, что в 2 раза 
превышает показатель 2010 года), но и в каче-
ственных. В первые годы работы КСП основ-
ным направлением экспертно-аналитической 
деятельности было проведение финансовых 
экспертиз проектов нормативных правовых 
актов, предусматривающих расходы, покры-
ваемые за счет средств городского бюджета, 
или влияющих на его доходную часть. По мере 
формирования базы данных, включающей 
нормативно-правовые акты городской Думы 
и администрации, материалы контрольных 
мероприятий, отчеты об исполнении бюд-
жета, появилась возможность без выхода на 
объекты, в форме экспертно-аналитических 
мероприятий осуществлять системный анализ 
ситуации с целью подготовки предложений 
по предупреждению неэффективных, нера-
циональных расходов бюджетных средств. 
Следует отметить, что из года в год количество 
проектов, направляемых в КСП для анализа и 
подготовки заключений увеличивается, круг 
вопросов расширяется.

Результаты проведенных в отчетном пе-
риоде контрольных мероприятий в целом 
свидетельствуют об уменьшении выявляемых 
нарушений при распоряжении средствами 
бюджета и объектами муниципальной соб-
ственности. 

Вместе с тем, и об этом свидетельствуют 
практически большинство материалов про-
верок, отдельные нарушения и недостатки 
допускаются во всех отраслях городского 
хозяйства. Объем выявленных финансовых 
нарушений в стоимостном выражении со-
ставил 700 млн. руб., или 3,5% от общего 
объема проверенных средств. Неэффективно 
использованы средства на сумму 149 млн. 
руб. (21%), не по целевому назначению - 0,3 
млн. руб. Наибольший удельный вес при-
ходится на нарушения в бюджетной сфере 
– 458 млн. руб. (66%), поскольку бюджетные 
средства – ключевой предмет контроля. В 
основном, выявлены следующие нарушения: 
несоблюдение принципа результативности и 
эффективности использования бюджетных 
средств, несоблюдение нормативно - правовых 
актов, регулирующих формирование доходной 
части бюджета, несоблюдение требований 
по разработке, формированию и реализации 
долгосрочных целевых программ. В 2011 году, 
как и в 2010, учет нарушений осуществляется 
на основе классификатора, рекомендованного 
коллегией Счетной палаты РФ, с учетом 
внесенных в него корректировок и допол-
нений, учитывающих специфику проверок 
Контрольно-счетной палаты. 

По сравнению с уровнем предыдущего от-
четного периода объем нарушений сократился 
на 40%. Тенденция снижения нарушений стала 
результатом совместной работы КСП, город-
ской Думы и администрации города, направ-
ленной на достижение общей цели – эффектив-
ного использования муниципальных ресурсов 
для повышения качества жизни горожан.

 
В 2011 году значительно возросло количе-

ство представлений и предписаний: в целях 
принятия мер по устранению, пресечению, 
предотвращению нарушений и недостат-
ков, КСП направлено 62 представления и 
7 предписаний. Это вызвано переходом к 
практике направления их не только в адрес 
проверяемых организаций, но и структурных 
подразделений администрации, отвечающих 
за соответствующую сферу (финансы, иму-
щество и др.). Как результат - повысились 
оперативность принятия мер по устранению 
нарушений и уровень ответственности соот-
ветствующих должностных лиц.

В основном представления и предписания 
направлены по вопросам устранения нару-
шений:

- Федерального закона № 94 - ФЗ;
- при распоряжении муниципальным 

имуществом;
- требований ст. 131 ГК РФ по государ-

ственной регистрации прав на муниципальные 
объекты; 

- требований ст.ст. 78, 78.1 БК РФ при вы-
делении субсидий юридическим лицам;

- при проведении капитального ремонта 
в части несоответствия объемов принятых 
(оплаченных) работ фактически выполнен-
ным, сметной документации, а также необо-
снованного применения расценок;

- в сфере тарифного регулирования в части 
сроков пересмотра тарифов, обоснования 
стоимости услуг;

-  при  осуществлении финансово-
хозяйственной деятельности, в том числе 
- ведении бухгалтерского учета.

При выявлении нарушений и недостатков, 
носящих системный характер, КСП направля-
ются соответствующие предложения в адрес 
главы городского округа по принятию мер 
комплексного и превентивного характера.

Утверждено 29 планов мероприятий по 
устранению нарушений и недостатков. По 
большинству предложений принимаются 
меры. Половина предписаний и представле-
ний сняты с контроля КСП ввиду принятия 
мер исчерпывающего характера, в том числе 
по возмещению средств в бюджет, выпол-
нению дополнительных работ, наложению 
дисциплинарных взысканий на должностных 
лиц. Устранено финансовых нарушений на 
сумму 160 млн. руб. (23% от общей суммы 
выявленных). Этот показатель будет допол-
няться по мере исполнения представлений и 
предписаний КСП. 

Следует отметить, что проверяемыми ор-
ганизациями принимаются все необходимые 
меры к устранению нарушений и недостатков 
уже в ходе проведения контрольных меро-
приятий КСП.

 
По фактам грубых нарушений законода-

тельства в адрес правоохранительных органов 
направлено 22 материала, по 6 из которых 
возбуждено 8 уголовных дел:

- по результатам контрольных мероприя-
тий, проведенных по вопросу капитального 
ремонта многоквартирного дома по адресу 
проспект Революции, 26/28, возбуждены 
уголовные дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мо-
шенничество» и по ч. 1 ст. 293 УК РФ «Ха-
латность»;

- по результатам проверок ОАО «УК Ле-
вобережного района», МУ «РайДЕЗ ЖКХ 
Железнодорожного района» возбуждены 
уголовные дела по ч.ч. 2, 3, 4 ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество»;

- по результатам проверки МУП «ОКС 
Железнодорожного района» возбуждено 
уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК РФ «Злоу-
потребление полномочиями».

 
В целях реализации своих функций и, пре-

жде всего, как органа внешнего финансового 
контроля, КСП видит свою задачу в обеспече-
нии единой системы контроля за исполнением 
местного бюджета, соблюдения порядка и 
рассмотрения проекта бюджета, отчета о его 
исполнении.

В рамках исполнения бюджетных полномо-
чий, предусмотренных Бюджетным кодексом 
РФ, Положением о бюджетном процессе в го-
родском округе, Контрольно-счетной палатой 
как участником бюджетного процесса в 2011 
году проведена внешняя проверка отчета об 
исполнении бюджета за 2010 год и эксперти-
за проекта бюджета на 2012 год и плановый 
период 2013-2014 годов.

Проведена проверка отчета об исполнении 
бюджета девяти главных администраторов 
доходов, десяти главных распорядителей 
бюджетных средств. Результаты и оценка 
исполнения решений о бюджете отражены в 
заключении об исполнении бюджета за 2010 
год.

Кроме того, по инициативе КСП проведен 
анализ исполнения бюджета за первое полуго-
дие 2011 года. Соответствующее заключение 
направлено в городскую Думу. 

В них содержится анализ основных фак-
торов, оказавших влияние на исполнение 
бюджета, где наряду с объективными, такими, 
как изменение бюджетного законодательства, 
отражены недостатки при реализации функ-
ций, возложенных на исполнительные органы 
местного самоуправления - главных админи-
страторов бюджетных средств. Все предложе-
ния КСП приняты и нашли отражение в плане 
мероприятий, утвержденном распоряжением 
администрации городского округа, направлен-
ном на обеспечение мобилизации дополни-
тельных налоговых и неналоговых доходов в 
бюджет городского округа и сокращению за-
долженности по ним. Результатом укрепления 
финансовой и налоговой дисциплины стали 
дополнительные поступления в бюджет на 
сумму 135 млн. руб. 

 
Однако эта работа проводится в недо-

статочной мере, о чем свидетельствует рост 
задолженности по неналоговым платежам 
на 125 млн. рублей. Общая сумма задолжен-
ности по платежам в бюджет составила около 
2 млрд. руб. Часть ее, реальная к взысканию, 
при проведении мероприятий по укреплению 
финансовой и налоговой дисциплины, состав-
ляет резерв доходов бюджета.

 
Проведенные мероприятия по сокращению 

кредиторской задолженности позволили 
привести ее к уровню текущих платежей. 
В целях усиления контроля за состоянием 
просроченной кредиторской задолженности 
администрацией утвержден порядок опреде-
ления ее предельно допустимых значений, 
при этом предусмотрена ответственность 
руководителей муниципальных организаций 
вплоть до расторжения трудового договора по 
инициативе работодателя.

 
Однако к наличию (росту) кредиторской 

задолженности приводит практика неосвое-
ния бюджетных лимитов в первом полугодии, 

и, как следствие, - создания дополнительной 
нагрузки на бюджет во втором полугодии. 
Неритмичность освоения бюджетных ассиг-
нований оказывает существенное влияние как 
на качество бюджетного процесса – к концу 
года лимиты корректируются под фактическое 
исполнение, – так и на реализацию полно-
мочий органов местного самоуправления по 
финансированию расходных обязательств. 
Кроме того, несвоевременное проведение 
процедур по размещению муниципальных за-
казов приводит к нарушениям и недостаткам 
при исполнении муниципальных контрактов, 
устанавливаются предельно короткие сроки 
выполнения контрактов, в результате ставится 
под угрозу качественное и в полном объеме их 
исполнение, что неоднократно подтвержда-
лось материалами проведенных контрольных 
мероприятий.

 
По результатам мониторинга исполнения 

бюджета городского округа за первое полу-
годие 2011 года Контрольно-счетная палата 
обратила внимание на риск исполнения рас-
ходных обязательств в 2012 году. Это обуслов-
лено ростом дефицита бюджета за полугодие 
с 9% до 31% собственных доходов вследствие 
предоставления кредитов из федерального и 
областного бюджетов в рамках подготовки к 
празднованию 425-летия со дня основания го-
рода. Кроме того, в результате предоставления 
в 2010-2011 годах двух муниципальных гаран-
тий (обеспечение государственной гарантии 
Воронежской области, предоставленной 
МКП «Воронежтеплосеть» и муниципальной 
гарантии МКП) возможно возникновение 
гарантийного случая в 2012 году в сумме 
1 350 000 тыс. руб., или 13% прогнозируемых 
собственных доходов 2012 года. По мнению 
КСП, в таких условиях предоставление льгот 
по неналоговым доходам бюджета нецеле-
сообразно. Однако льготы предоставлялись в 
течение всего финансового года, при этом без 
экономического обоснования.

 
Развитие системы казначейского исполне-

ния бюджета в РФ позволило наладить эффек-
тивный учет и предварительный контроль в 
процессе исполнения расходных обязательств 
и свести к минимуму такое грубое нарушение 
законодательства, как нецелевое использова-
ние бюджетных средств. Основным направле-
нием реформирования бюджетного процесса 
в РФ стало создание условий для повышения 
эффективности бюджетных расходов, что 
нашло отражение в соответствующей Про-
грамме Правительства РФ на период до 2012 
года. Ее основная цель - создание условий 
для повышения эффективности выполнения 
государственных (муниципальных) функций, 
доступности и качества соответствующих 
услуг, а также реализации долгосрочных при-
оритетов и целей социально-экономического 
развития. Администрацией города в отчетном 
периоде принята аналогичная программа по 
повышению эффективности расходов город-
ского бюджета, учитывающая предложения 
Контрольно-счетной палаты, направленные 
на:

- обеспечение единого вектора социально-
экономического развития города на этапах 
стратегического, долгосрочного, среднесроч-
ного и текущего планирования;

- развитие программно-целевого метода 
планирования и исполнения бюджета;

- повышение эффективности деятельности 
муниципальных учреждений по предоставле-
нию муниципальных услуг;

- повышение ответственности субъектов 
бюджетного планирования за достижением 
принятых программ.

 
Приняты документы, определяющие 

основные направления перспективного раз-
вития городского округа: стратегический 
план социально-экономического развития на 
период до 2020 года, программа комплексного 
социально-экономического развития на 2010-
2014 годы, комплексная программа развития 
инфраструктуры отдельных территорий. Соз-
дана и совершенствуется правовая база по раз-
работке, реализации и оценке эффективности 
целевых программ. Разработаны и приняты 
программы, охватывающие практически все 
сферы и проблемы города. Их реализация 
позволила расширить сеть муниципальных 
учреждений здравоохранения, культуры, до-
школьного и общего образования, физической 
культуры и спорта, городского хозяйства, про-
извести благоустройство улиц, дворов, парков 
и скверов, осуществить ремонт жилого фонда 
и городских магистралей. Такие масштабные 
преобразования стали, в том числе, результа-
том конструктивных отношений между му-
ниципальными, областными и федеральными 
органами власти. 

 
Однако на сегодняшний день стратеги-

ческое планирование остается слабо увя-
занным с бюджетным планированием. При 
увеличении роста доли бюджетных расходов 
в рамках реализации муниципальных целевых 
программ (до 19% в общем объеме расходов 
бюджета), планируемый уровень (50%) не 
достигнут. 

Кроме того, на сегодняшний день большин-
ство программ характеризуется недостаточной 
обоснованностью ресурсной потребности, 
выбора объектов и мероприятий, пересече-
ниями с другими программами и с текущей 
деятельностью, что не позволяет в полной 
мере использовать возможности программно-
целевого метода как при формировании и ис-
полнении бюджета, так и при осуществлении 
финансового контроля. 

Несвоевременное внесение изменений в 
части уточнения объемов бюджетных средств, 
и, как следствие - целевых индикаторов, дости-
жение которых напрямую зависит от объема 
выделенных финансовых ресурсов, заведомо 
делает первоначально запланированные 
мероприятия невыполнимыми, а расходо-
вание бюджетных средств не приводит к не-
обходимому социальному и экономическому 
эффекту. Следует отметить, что достижение 
намеченных целей не всегда в полной мере 
зависит от городской администрации: нельзя 
не учитывать и факторы нестабильности меж-
бюджетных отношений, влияния кризисных 
явлений в экономике на инвестиционный 
климат в городе.

 
Как пример – реализация в городском 

округе программы «Молодой семье-доступное 
жилье», в рамках которой были привлечены 
средства бюджетов всех уровней в сумме 209,1 
млн.руб., что позволило улучшить жилищные 

условия 420 молодым семьям. Однако для 
большинства молодых семей отдельное жилье 
остается недоступным: объем выделенных 
средств на оказание государственной поддерж-
ки явно недостаточен. В 2011 году господдерж-
ку в виде социальных выплат получили семьи, 
вставшие на учет в 2007 году. На 01.01.2011 в 
улучшении жилищных условий нуждается 
2 071 семья. Проверка показала, что условиями 
МЦП с января 2009 года семье-участнице Про-
граммы предусмотрены дополнительные соци-
альные выплаты при рождении (усыновлении) 
ребенка за счет средств городского бюджета в 
размере не менее 5% стоимости жилья для 
погашения расходов по его приобретению: 
однако порядок предоставления указанных 
выплат органом местного самоуправления не 
определен, дополнительная поддержка семей 
не проводилась.

 
Следует отметить, что в нарушение тре-

бований Бюджетного Кодекса РФ, Феде-
рального закона №6-ФЗ, ст. 67 Положения о 
бюджетном процессе в городском округе город 
Воронеж проекты муниципальных целевых 
программ для проведения их экспертизы в 
Контрольно-счетную палату в 2011 году не 
представлялись.

 
В условиях решения задачи повышения 

эффективности и результативности бюджет-
ных расходов особо актуальными становятся 
вопросы программно-целевого планирования 
и исполнения бюджета, обоснованности му-
ниципальных заданий и нормативов затрат 
на финансовое обеспечение их выполнения. 
В свою очередь, результаты контрольных 
мероприятий показывают, что качественная 
сторона отдельных вопросов реформирования 
нуждается в доработке.

 
Несмотря на неоднократные замечания 

и рекомендации КСП, прогноз социально-
экономического развития – основа бюджет-
ного планирования - ни по структуре, ни по 
содержанию не претерпел качественных из-
менений: не отражает четкие перспективные 
целевые ориентиры и приоритеты развития 
городского округа, не содержит анализа раз-
вития муниципального сектора экономики, 
количественные показатели и качественные 
характеристики систем образования, здра-
воохранения и социального обеспечения 
населения. 

 
На 01.10.2011 в городском округе числится 

60 муниципальных предприятий, в том числе: 
12 - унитарных; 18 – казенных; 17 - находя-
щихся в процедуре банкротства; 13 - в стадии 
ликвидации. В отчетном периоде администра-
цией города по согласованию с городской Ду-
мой проведены мероприятия по ликвидации 
предприятий, выполняющих функции, не 
относящиеся к компетенции городского окру-
га и преобразованию социально-значимых 
предприятий в казенные. По отношению к 
аналогичному периоду 2009 года доля унитар-
ных предприятий сократилась с 50 до 20%, а 
казенных увеличилась с 9 до 30%. 

 
Однако, и это неоднократно отмечала КСП 

в своих отчетах, до настоящего времени в 
городском округе не утверждены нормативно-
правовые акты, регулирующие деятельность 
казенных предприятий, а также отсутствует 
порядок составления, утверждения и уста-
новления показателей планов финансово-
хозяйственной деятельности унитарных 
предприятий. По итогам 9 месяцев 2011 года 
9 из 18 казенных предприятий получили при-
быль в общей сумме 20,9 млн. руб. Отсутствие 
порядка распределения доходов казенных 
предприятий приводит к использованию их 
без участия собственника. 

К примеру, проверкой МКП «УГА» установ-
лено, что убыток по результатам финансово-
хозяйственной деятельности за 2010 год без 
разрешения собственника имущества отнесен 
на уменьшение нераспределенной прибыли 
прошлого периода, порядок использования 
которой не определен. Установлены неэф-
фективные расходы предприятия на оплату 
юридических услуг при наличии собственной 
службы в структуре предприятия. Кроме того, 
предприятием произведены расходы на сумму 
3,7 млн. руб., не согласованные собственником, 
на добровольное медицинское страхование 
сотрудников. 

 
В 2011 году администрацией города 

активизировалась работа по доведению 
муниципальным казенным предприятиям и 
автономным учреждениям муниципальных 
заданий (заказов). Однако их анализ выявил 
недостаточную обоснованность, несвоевре-
менность внесения необходимых изменений, 
отсутствие действенного контроля за соответ-
ствием объемов, качества, сроков фактически 
оказываемых услуг, заказанных учредителем. 
Нормативы финансовых затрат для расчета 
объема субсидии для финансового обеспе-
чения выполнения заданий определяются 
не исходя из обоснованной потребности для 
обеспечения качества и доступности муни-
ципальных услуг, а вычисляются исходя из 
возможностей бюджета. По мнению КСП, 
качество заданий, подходы к обоснованию 
финансового обеспечения, осуществление 
контроля за их выполнением нуждаются в 
совершенствовании. 

 
Так, утверждение заказа учредителя МКП 

«ЭкоЦентр» в 2011 году, а также внесение в 
него изменений осуществлялось несвоевре-
менно, с отставанием в 2 месяца от даты начала 
выполнения заказа. При освоении в полном 
объеме бюджетных ассигнований, предусмо-
тренных на выполнение заказа, в ряде случаев 
фактически выполненные виды и объемы 
работ идут в разрез с заказом учредителя. 
Контроль выполнения задания МКП МТК 
«Воронежпассажиртранс» по объему, качеству 
и срокам предоставления услуг управлением 
организации городских пассажирских пере-
возок в достаточной мере не осуществлялся. 
Несмотря на несоответствие объемов вы-
полненных работ заказу, ежемесячно подпи-
сывались и принимались акты. В нарушение 
договорных отношений с управлением орга-
низации городских пассажирских перевозок 
на ряде маршрутов работа не выполнялась. В 
результате предприятием недополучен доход 
в размере 7,7 млн. руб.

 
Также при проведении контрольных 

мероприятий КСП обратила внимание на от-
сутствие системности подходов при доведении 

заданий муниципальным казенным пред-
приятиям. Предприятиям, целью создания 
которых было решение вопросов местного 
значения в сфере благоустройства, задания 
(заказы) собственника не доводятся. Пример 
тому – «МКРТП», которое, в отсутствие за-
дания учредителя и нормативно закрепленных 
условий финансового обеспечения деятель-
ности предприятия, участвовало в торгах 
при размещении заказов на ремонт и уборку 
улично-дорожной сети. При этом из хозяй-
ственного оборота предприятия отвлекались 
значительные средства, направляемые в обе-
спечение заявок. В ряде случаев предприятие 
выполняло работы на основе субподряда на 
экономически не выгодных условиях. Сле-
дует также отметить, что при правомерности 
доведения до подведомственного казенного 
предприятия обязательного для исполнения 
заказа на ремонт муниципального имущества 
(ст.78 БК РФ), в 2010 году управлением до-
рожного хозяйства и благоустройства прове-
ден открытый аукцион на капитальный ремонт 
асфальтобетонного завода, находящегося в 
оперативном управлении предприятия. По-
бедитель аукциона «МКРТП», стоимость 
работ – 1,0 млн. руб. 

 
Еще один пример – МУП «Комбинат 

специализированного обслуживания». При 
том, что средства на реализацию полномочий 
города по организации и содержанию мест 
захоронения ежегодно в бюджете городского 
округа предусматривались в виде субсидий, 
нормативно-правовые акты, установленные 
ст. 78 БК РФ, в т.ч. порядок предоставления 
субсидии, контроля за расходованием средств, 
администрацией не утверждались. Вместо 
этого средства субсидии «разыгрывались» на 
торгах. Предприятие выступало подрядчиком 
по муниципальным контрактам, также отвле-
кая оборотные средства, в то время как работы 
нередко на момент размещения заказов уже 
фактически были выполнены им самим. Поми-
мо этого, средства, выделяемые из городского 
бюджета на содержание мест захоронения, 
покрывают лишь 1/3 от экономически обо-
снованных затрат на текущее содержание, не 
говоря о работах капитального характера по 
приведению кладбищ в соответствие требо-
ваниям СанПиН. 

 
Отсутствие на протяжении ряда лет эф-

фективного контроля за деятельностью муни-
ципальных предприятий, непринятие мер по 
предупреждению банкротства, финансовому 
оздоровлению привело к значительным по-
терям муниципального имущества, а также 
повлекло дополнительные расходы бюджета. 
К такому выводу КСП пришла по результа-
там анализа эффективности деятельности 
администрации городского округа по выводу 
муниципальных предприятий из процедуры 
банкротства.

 
Большинство случаев возбуждения про-

цедуры банкротства в отношении муници-
пальных предприятий пришлось на 2005 
год и длятся до настоящего времени, что 
свидетельствует о затягивании конкурсными 
управляющими этой работы. До настоящего 
времени в конкурсном производстве находит-
ся 22 муниципальных предприятия, в реестр 
требований кредиторов включена задолжен-
ность на общую сумму 913 млн. руб. В ходе 
процедур банкротства погашено лишь 7% 
общей суммы задолженности, числящейся в 
реестре требований кредиторов. По 17 пред-
приятиям из 22 задолженность не погашалась. 
При отсутствии у 9 предприятий имущества 
для погашения задолженности конкурсными 
управляющими не предпринимаются дей-
ствия по завершению процедуры банкротства. 
Большая доля денежных средств (90%), по-
ступивших на расчетные счета предприятий, 
израсходована на проведение конкурсного 
производства. 

Кроме того, в 2004–2006 годах конкурс-
ными управляющими использовалась схема 
продажи муниципального имущества, при 
которой здания, строения, сооружения отчуж-
дались без земельного участка в нарушение ч. 
4 ст. 35 Земельного кодекса РФ. Имущество 
продавалось не единым комплексом, а от-
дельными лотами, по заниженной стоимости. 
Земельные участки отчуждались без оплаты, 
либо по низкой цене.

 
Следует отметить, в отчетном периоде 

приняты меры по возврату в имущественную 
казну городского округа объектов внешнего 
благоустройства, числящихся в хозяйствен-
ном ведении МУП «Горкомхоз». Это – мосты, 
путепроводы, подземные переходы, дороги, 
тротуары общей балансовой стоимостью 3 048 
млн. руб. В материалах КСП неоднократно об-
ращалось внимание на необходимость отмены 
документов, наделяющих МУП «Горкомхоз» 
функциями по взиманию платы за оказание 
муниципальных услуг. Однако на протяжении 
ряда лет предприятием незаконно взималась 
плата за транспортировку ливневых и талых 
вод по сетям муниципальной ливневой ка-
нализации, чем наносился ущерб бюджету 
городского округа. При этом задолженность 
перед кредиторами не только не погашалась, 
но даже возросла с 94 до 139,7 млн. рублей.

Проверка МУП «Водоканал Воронеж» по-
казала, что своевременно не принятые меры 
по оздоровлению финансового состояния 
предприятия, обеспечивающего население 
жилищно-коммунальными услугами, реше-
нием Арбитражного суда от 06.12.2006 при-
знано банкротом, установлены требования 
14 кредиторов на общую сумму 1 337 млн. 
руб. Рабочей группой по выработке предло-
жений об инвестиционных проектах в сфере 
водоснабжения населения, созданной по по-
ручению губернатора Воронежской области, 
принято решение о прекращении процедуры 
банкротства предприятия путем погашения 
третьим лицом (МКП «Воронежтеплосеть») 
требований кредиторов в соответствии с рее-
стром. С целью реализации указанного реше-
ния МКП «Воронежтеплосеть» согласовано 
привлечение заемных средств в Сбербанке 
России в сумме 1 100 млн. руб. В марте 2012 
администрация городского округа и ООО 
«РВК-Воронеж» (Воронежская структура ГК 
«Росводоканал») заключили концессионное 
соглашение на управление водоканальным 
хозяйством областного центра сроком на 30 
лет. ООО «РВК-Воронеж» должно в течение 
года разработать и в течение трех лет реали-
зовать инвестиционную программу объемом 
финансирования «не менее 2 млрд. рублей».  В 
течение первых десяти лет в бюджет города 

ежегодно будет поступать концессионная 
плата в размере 79,85 млн. рублей (в целом – 
788 млн. рублей).

 
С целью осуществления систематического 

контроля за эффективностью распоряжения 
муниципальной собственностью Контрольно-
счетной палатой ежегодно проводятся про-
верки департамента муниципальной соб-
ственности администрации города - одного 
из ключевых администраторов неналоговых 
доходов бюджета.

Администрацией города была активизи-
рована и в отчетном периоде продолжена 
работа по регистрации права муниципальной 
собственности на нежилые помещения. На 
1 января 2012 года зарегистрировано право 
муниципалитета на 5 071 объект (31% от 
общего числа объектов, подлежащих реги-
страции). Ведется претензионная и исковая 
работа с арендаторами-должниками. По 13 
искам администрации городского округа о 
взыскании задолженности по арендной плате 
судами приняты положительные решения на 
сумму 7,5 млн. руб. В ходе исполнительного 
производства взыскан 1,0 млн. руб. (35% к 
уровню 2010 года).

К 2012 году размер арендной платы по всем 
договорам установлен с учетом независимой 
оценки. Учтено предложение КСП по измене-
нию арендной платы в одностороннем порядке 
путем направления уведомлений арендаторам 
нежилых помещений.

 
Муниципалитетом начата работа по 

оформлению права собственности на зе-
мельные участки под социально значимыми 
объектами – детскими оздоровительными 
лагерями и парковыми зонами города Во-
ронежа. По состоянию на 1 января 2012 года 
зарегистрировано право собственности му-
ниципального образования на 926 земельных 
участков общей площадью 9 901 тыс. кв. м, что 
на 50% больше, чем на 01.01.2011. Впервые с 
момента вступления в силу закона о разгра-
ничении права собственности на земельные 
участки, проведены торги по продаже права на 
заключение договоров аренды для жилищного 
строительства.

 
Следует отметить, что Программа прива-

тизации муниципального имущества на 2011 
- 2013 годы не предусматривает разбивки по-
ступлений доходов от ее реализации по годам, 
не позволяя достоверно определять объем 
соответствующих доходов бюджета на очеред-
ной финансовый год и плановый период, что 
оказывает существенное влияние на качество 
бюджетного планирования. 

При этом и качество самой программы 
нуждается в улучшении. Так, план по доходам 
от реализации имущества, находящегося в 
муниципальной собственности, из года в год 
не выполняется, несмотря на многочисленные 
корректировки. В программу приватизации 
включаются низколиквидные объекты муни-
ципальной собственности, а также объекты, не 
имеющие надлежаще оформленных докумен-
тов, или вовсе не подлежащие приватизации.

Кроме того, действующая программа 
приватизации муниципального имущества 
не содержит сведений о приватизации муни-
ципальных предприятий, деятельность кото-
рых не соответствует полномочиям органов 
местного самоуправления и в соответствии с 
Федеральным законом № 131-ФЗ подлежит 
перепрофилированию, либо отчуждению.

 
Несмотря на проводимую работу с 

арендаторами-должниками, задолженность по 
арендной плате муниципального имущества за 
отчетный период не только не уменьшилась, 
но и возросла с 37 до 54 млн. рублей. Общий 
рост задолженности обусловлен увеличением 
размера задолженности на 29% теплоснабжаю-
щих организаций, составившей 34,5 млн. руб. 
При этом задолженность по договорам аренды 
с прочими организациями сократилась на 55% 
и составила 13 млн. руб.

 
Также недостатки при распоряжении му-

ниципальной собственностью выявляются в 
ходе проверок муниципальных предприятий. 
Проверкой МКП МТК «Воронежпассажир-
транс» установлено, что производственные и 
бытовые помещения – объекты муниципаль-
ной собственности по ул. Космонавтов, 27, 
безвозмездно использовались сторонними 
организациями для ведения предпринима-
тельской деятельности, в результате чего 
город ежегодно нес потери по минимальным 
подсчетам в сумме 3,2 млн. руб. До настояще-
го времени земельные участки не переданы 
предприятию в бессрочное пользование, 
следствием чего является неуплата земельного 
налога, в результате в бюджет недополучено 
2 млн. руб. 

Проверка МКП «ЭкоЦентр» показала, 
что стоимость имущества, переданного пред-
приятию на праве оперативного управления, 
договором не определена и на балансе пред-
приятия не числится. Имущество, установ-
ленное за счет средств бюджета в 2009-2011 
годы в парке им. Дурова, парке «Алые паруса» 
и сквере «У озера», на баланс предприятия не 
передано. Кроме того, в нарушение ст. 131 ГК 
РФ право постоянного (бессрочного) пользо-
вания земельными участками, закрепленными 
за МКП «ЭкоЦентр», предприятием не за-
регистрировано. 

От уровня организации бюджетного 
процесса, качества программ, заданий и т.д. 
напрямую зависят и возможности повыше-
ния эффективности финансового контроля. 
Так, организация контрольной и экспертно-
аналитической деятельности контрольно-
счетных органов по программно-целевому 
принципу (при соответствующем уровне ка-
чества программ) отвечает современным тре-
бованиям и позволит осуществлять контроль 
результативности и эффективности исполь-
зования бюджетных средств на качественно 
новом уровне. В основе финансового контроля 
при использовании методов бюджетирова-
ния, ориентированных на результат, лежит 
принципиально новый тип контроля - аудит 
эффективности.

Основной целью каждого мероприятия 
КСП, независимо от тематики и объектов, 
ставилась оценка эффективности и результа-
тивности использования бюджетных средств, 
а также муниципальной собственности, т.е. 
практически каждое мероприятие содержало 
элементы аудита эффективности. 
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ОТЧЁТОТЧЁТ о работе Контрольно-счётной палаты  
городского округа город Воронеж за 2011 год

Отчет о деятельности Контрольно-счетной палаты за 2011 год под-
готовлен в соответствии с Положением о КСП, с учетом требований 
Федерального закона от 07.02.2011 №6-ФЗ «Об общих принципах 
организации и деятельности контрольно-счетных органов субъ-
ектов Российской Федерации и муниципальных образований», 
Федеральным законом от 06.10.2003г. №131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации, нормативно-правовыми актами городского округа 
город Воронеж. 
В отчете представлены основные итоги деятельности КСП по реа-
лизации задач, возложенных Бюджетным Кодексом Российской 
Федерации, а также результаты совместной работы с городской 
Думой, администрацией города по реализации полномочий мест-
ного самоуправления.
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В отчетном периоде сделан еще один шаг 

к внедрению в практику работы этого нового 
типа финансового контроля. Совместно с КСП 
Воронежской области проведено мероприятие 
в полном соответствии со Стандартом финан-
сового контроля Счетной палаты РФ «Про-
ведение аудита эффективности использования 
государственных средств» по определению 
эффективности использования бюджетных 
средств, направленных в 2005-2010 годах на 
государственную поддержку муниципальных 
учреждений общего образования. Задачей ау-
дита было установить насколько экономично, 
продуктивно и результативно использованы 
бюджетные средства объектами проверки 
на решение поставленных перед ними задач, 
выполнение возложенных функций. В ходе 
аудита проведен анализ нормативной базы 
для обеспечения деятельности и развития 
сети общеобразовательных учреждений, даны 
оценки эффективности и организации государ-
ственной поддержки системы общего образова-
ния, а также достаточности государственного 
регулирования системы общего образования 
для достижения качества образования, со-
ответствующего современным требованиям. 
Вопросы проверок, проведенных для сбора 
аудиторских доказательств, касались финанси-
рования, обеспечения трудовыми и материаль-
ными ресурсами, доступности, бесплатности 
и качества образования. Объектами проверок 
специалистов КСП городского округа стали: 
школы с углубленным изучением отдельных 
предметов №9 и № 88, СОШ № 55, СОШ  
№ 73 им. А.Ф. Чернонога и СОШ № 87. 

 
В рамках реализации приоритетного на-

ционального проекта «Образование» с 2006 
по 2010 год в городском округе 45 образова-
тельных учреждений получили господдержку 
как победители конкурсного отбора среди 
школ, внедряющих инновационные образова-
тельные программы; выделено 16,3 млн. руб. 
на оснащение образовательных учреждений 
учебным оборудованием, все 126 школ города 
подключены к сети Интернет и обеспечены 
лицензионными программами. Господдержка 
направлена также на поощрение учителей и 
талантливой молодежи: поощрено 311 учите-
лей, признанных победителями конкурсного 
отбора, направлено 200,6 млн. руб. на возна-
граждение педагогов, выполняющих функции 
классных руководителей; удостоены премий 
на общую сумму 3,8 млн. руб. 103 талантливых 
ученика.

В целом по результатам аудита эффектив-
ности сделан вывод, что государственная 
поддержка учреждений общего образования 
позволила повысить доступность и качество 
общего образования. Школы получили серьез-
ный стимул к разработке программ развития 
и инновационных образовательных программ. 
Общеобразовательные учреждения приоб-
рели необходимое учебное оборудование, 
компьютеры, пополнили фонды школьных 
библиотек, провели мероприятия по повы-
шению квалификации руководителей обще-
образовательных учреждений и учителей. С 
предоставлением доступа к сети Интернет в 
школах появилась возможность для исполь-
зования в учебном процессе дополнительных 
учебно-методических материалов, что привело 
к повышению доступности качественного об-
разования. 

 
Вместе с тем проведенные контрольные 

мероприятия выявили и недостатки в системе 
образования, по каждому из которых в адрес 
всех заинтересованных структур направлены 
конкретные предложения. В частности, по 
сокращению неэффективных расходов за счет 
оптимизации сети и штатов учреждений, по 
повышению фонда оплаты труда учителей, 
финансирования на содержание зданий и обе-
спечение школ учебным оборудованием.

 
Одним из проблемных остается вопрос 

питания учащихся общеобразовательных 
школ, что также нашло отражение в отче-
те по результатам аудита эффективности. 
Контрольно-счетной палатой ежегодно про-
водятся проверки по вопросу эффективности 
организации питания. В городе на протяже-
нии ряда лет идет поиск оптимальных форм 
и способов организации питания: путем 
проведения торгов, или доведения задания; 
самостоятельно учреждениями, либо с при-
влечением сторонних организаций. В рамках 
приоритетного национального проекта «Об-
разование» Воронежская область вошла в 
перечень субъектов – победителей конкурс-
ного отбора в экспериментальную программу 
по совершенствованию организации питания 
школьников. Городскому округу город Воро-
неж выделена субсидия в размере 7 млн.руб. 
Произведен комплексный капитальный ре-
монт и переоборудование пищеблоков в семи 
образовательных учреждениях города. Однако 
такие преобразования должны осуществлять-
ся системно, с учетом анализа состояния пи-
щеблоков всех школ. Не решенным остается 
вопрос качества питания детей. Проверки 
КСП показывают, что в школьных столовых 
не выполняются физиологические нормы по 
основным продуктам питания (мясо, свежие 
овощи, фрукты, рыба, молочные продукты). 
В ряде школ имели место факты поставки не-
разрешенных СанПиН пищевых продуктов, 
продуктов без документов, подтверждающих 
их качество и безопасность. Также отмечены 
нарушения правил хранения пищевых про-
дуктов, несоответствие фактического рациона 
питания утвержденному меню.

 По результатам рассмотренных материалов 
администрацией городского округа утвержден 
план мероприятий по устранению нарушений, 
выявленных в ходе аудита. Часть намеченных 
мероприятий уже реализована: увеличен фонд 
оплаты труда педагогических работников 
общеобразовательных учреждений, про-
должается работа по оптимизации штатной 
численности, департаментом образования 
разработаны критерии конкурсного отбора 
организаторов питания школьников. 

 
Контрольно-счетная палата ежегодно про-

водит контрольные мероприятия в лечебно-
профилактических учреждениях города. В 
отчетном году предметом изучения были 
вопросы обеспечения доступности населению 
города гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи в МУЗ «Детская го-

родская клиническая больница №1», МУЗ 
«Городская клиническая больница скорой 
медицинской помощи №1», МУЗ «Городская 
клиническая больница №3,20», МУЗ «Город-
ская больница №4, 16» и МУЗ «Городская 
поликлиника №19». 

Проверки выявляли ряд системных про-
блем и недостатков, решение которых выхо-
дило за рамки полномочий органов местного 
самоуправления. Так, в течение ряда лет не 
пересматривались тарифы на оказание услуг 
по госгарантии фонда медицинского стра-
хования, что не позволяло медицинским 
учреждениям аккумулировать средства в 
полном объеме для обеспечения выполнения 
обязательств не только на приобретение ме-
дикаментов, организацию питания, но даже 
на выплату заработной платы персоналу, 
в конечном итоге обеспечивать гарантию 
оказания бесплатной медицинской помощи 
населению города.

Сложившаяся из года в год практика не-
достаточного бюджетного финансирования 
системы здравоохранения привела к мораль-
ному и физическому износу материально-
технической базы лечебных учреждений. 
Средства, выделяемые на приобретение обо-
рудования, обеспечивали лишь десятую часть 
от реальной потребности учреждений.

В ходе проверок эффективности расходов 
на приобретение медикаментов выявлены 
недостатки при определении закупочных 
цен. Формирование заказа на приобретение 
лекарственных препаратов и медицинских 
изделий без должного обоснования начальных 
(максимальных) цен приводило к завышению 
начальных цен контрактов. Это позволяло по-
ставщикам на торгах снижать ценовое предло-
жение до уровня розничных цен. Предложение 
о необходимости создания в городском округе 
эффективной системы экономического анали-
за начальных цен контрактов вносилось в каж-
дом материале КСП по вопросу размещения 
муниципального заказа. В отчетном периоде 
администрацией разработана методика фор-
мирования начальной (максимальной) цены 
контракта, в которой определены оптималь-
ные методы и источники информации при 
определении цен для каждого вида закупки. 
Применение методики, несомненно, будет 
способствовать обеспечению экономного и эф-
фективного использования средств бюджета и 
внебюджетных источников.

В ходе контрольного мероприятия изучена 
одна из наиболее жизненно важных про-
блем – лекарственное обеспечение льготных 
категорий граждан. Проверка показала, что 
в 2010 году объемы финансирования за счет 
всех источников на эти цели явно не обеспе-
чивали необходимую потребность, покрывая 
ее лишь на 42%. Не решает эту проблему и 
дополнительное финансирование за счет 
бюджета городского округа. Очевидно, на-
зрела необходимость приведения нормативов 
в соответствие современным методам лечения 
на федеральном уровне.

 
Следует отметить, в отчетном периоде 

администрация региона – города и области 
- комплексно подошла к решению проблем 
здравоохранения, реализуя программу «Мо-
дернизация здравоохранения Воронежской 
области на 2011-2012 годы», в том числе в 
муниципальных учреждениях здравоохране-
ния городского округа. Программные меро-
приятия направлены на улучшение качества 
и обеспечение доступности медицинской по-
мощи населению: запланировано и в 2011 году 
осуществлено проведение капитальных ре-
монтов, укрепление материально-технической 
базы медицинских учреждений городского 
округа, а также внедрение современных ин-
формационных систем и стандартов оказания 
медицинской помощи. 

Одно из реализованных в 2011 году ме-
роприятий программы – комплексный капи-
тальный ремонт, приобретение оборудования 
для оснащения отделений (центров) МУЗ 
«Городская клиническая больница скорой 
медицинской помощи №10» - стало подарком 
для горожан к празднованию 425-летия со 
дня основания Воронежа. Следует отметить, 
проведенная КСП проверка выполненных 
ремонтных работ показала: денежные средства 
в сумме 85 млн. руб. использованы эффектив-
но и по целевому назначению. Специалисты 
КСП отметили лишь отдельные недостатки, 
которые были устранены в ходе контрольного 
мероприятия.

 
По предложению администрации города 

Контрольно-счетная палата провела проверку 
муниципальных учреждений физкультуры и 
спорта. 

Проведены проверки деятельности 26 
детских спортивных школ, из них 9 - ДЮСШ, 
17 - СДЮШОР, в которых представлены раз-
личные виды спорта и обучаются более 15 000 
детей. Контролем были охвачены также МУ 
«Централизованная бухгалтерия учреждений 
дополнительного образования», осуществляю-
щее обслуживание спортивных учреждений, 2 
некоммерческих партнерства – «Хоккейный 
клуб «Буран» и «Мужской волейбольный клуб 
«Воронеж», автономное учреждение «Спор-
тивный комплекс «Юбилейный». 

Контрольные мероприятия выявили от-
сутствие единого централизованного подхода 
к организации деятельности муниципаль-
ных учреждений физической культуры и 
спорта, их финансированию и материально-
техническому обеспечению. 

Основная доля расходов на содержание 
спортивных школ (80%) приходилась на 
выплату заработной платы тренерскому со-
ставу и администрации учреждений, при этом 
бюджетное финансирование прочих видов 
расходов осуществлялось по остаточному 
принципу в отсутствие системного подхода в 
части распределения бюджетных ассигнова-
ний между учреждениями.

Отсутствие единого подхода при планиро-
вании и распределении бюджетных ассигно-
ваний привело к неравным условиям оплаты 
труда и разному уровню заработной платы 
тренерского состава спортивных школ. 

Потребности учреждений в учебно-
спортивной базе также обеспечены в различ-
ной степени. Девять из двадцати шести учреж-
дений собственной учебно-спортивной базы 
не имеют. Занятия проводят в арендованных 
помещениях и спортивных комплексах.

Требует иных подходов и финансовая 
поддержка из городского бюджета неком-
мерческих партнерств (МВК «Воронеж» и 
НП ХК «Буран»). Социальная значимость 
спортивных команд для горожан очевидна: это 
пропаганда здорового образа жизни и имидж 

спортивной столицы Центрального Чернозе-
мья. В то же время в нарушение Федерального 
закона № 7-ФЗ указанные некоммерческие 
партнерства в муниципальный реестр со-
циально ориентированных организаций – 
получателей поддержки не включены, а их 
субсидирование осуществлялось в отсутствие 
утвержденных норм.

При этом контрольные мероприятия выя-
вили факты, идущие в разрез с рациональным 
управлением муниципальной собственностью 
и эффективным использованием бюджетных 
средств: НП ХК «Буран», субсидируемым 
из бюджета, заключались договоры с МАУ 
«Спортивный комплекс «Юбилейный» на 
аренду спортивных объектов муниципаль-
ной собственности. В свою очередь, МАУ 
расходовало средства, поступающие в его 
распоряжение, с нарушением Федерального 
закона № 174-ФЗ, без предварительного одо-
брения наблюдательного совета учреждения, 
а имуществом распоряжалось неэффективно, 
недополучив доход от его использования. 

Результаты мероприятия и предложения 
КСП по совершенствованию системы в целом 
были рассмотрены совместно с руководством 
соответствующих структурных подразделений 
администрации города и проверяемых органи-
заций. Администрацией города подготовлен 
комплексный план мероприятий, учитываю-
щий замечания и предложения КСП, который 
в настоящее время реализуется в соответствии 
с установленными сроками. 

 
Не остались без внимания КСП и учреж-

дения культуры городского округа. Про-
верки детских школ искусств показали, что 
значительная часть расходов, необходимых 
для их функционирования, покрывалась за 
счет родительской платы, а после ее отмены – 
«добровольных» пожертвований. В отсутствие 
экономически обоснованных нормативов 
финансирования образовательных учреж-
дений дополнительного образования детей 
проведение ремонтных работ, приобретение 
оборудования и другие расходы поставлены 
в зависимость от волеизъявления родителей. 
В то время как финансирование учреждений 
дополнительного образования является рас-
ходным обязательством муниципалитета.

 
В рамках проверки целевого и эффектив-

ного использования средств, выделенных на 
подготовку к 425-летию со дня основания 
Воронежа, проведено контрольное мероприя-
тие в МУК «КДЦ «Левобережье»: проверка 
выполненных работ на сумму 22,9 млн. руб. 
по комплексному капитальному ремонту 
здания, а также - благоустройству и озеле-
нению территории. Выявленные отдельные 
недостатки были оперативно устранены в 
ходе контрольного мероприятия. В целом 
Контрольно-счетная палата пришла к выводу 
об использовании денежных средств эффек-
тивно и по целевому назначению.

В преддверии празднования не остались 
без внимания также памятные места, кото-
рые уже стали визитной карточкой города. 
Произведена реконструкция и комплексное 
благоустройство мемориального комплекса 
«Памятник Славы», «Чижовский плацдарм», 
памятника А.П. Платонову, объекта куль-
турного наследия регионального значения 
«Каменный мост» и др.

В ходе контрольного мероприятия отме-
чен также положительный опыт управления 
культуры – одного из первых главных рас-
порядителей бюджетных средств, начавших 
использование локальных сметных расчетов 
для обоснования начальных цен контрактов. В 
структуре управления создан производствен-
ный сектор, который оказывает помощь подве-
домственным учреждениям при составлении и 
проверке локальных сметных расчетов, кури-
рует ход выполнения ремонтно-строительных 
работ, участвует в их приемке. 

 
Не теряют своей актуальности вопросы 

жилищно-коммунального хозяйства, осо-
бенно эффективность затрат на проведение 
капитальных ремонтов – это ключевой вопрос 
проверок в сфере городского хозяйства. В от-
четном периоде проведены контрольные меро-
приятия по реализации Федерального закона 
№ 185-ФЗ «О Фонде содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального хозяйства». 
За три года произведен капитальный ремонт 
630 многоквартирных домов общей площадью 
3 076 тыс. кв. м, сумма привлеченных за счет 
всех источников средств составила 1,9 млрд. 
руб. В 2011 году проверки проведены в много-
квартирных домах по адресам: проспект Рево-
люции, 26/28, ул. Чайковского, 3, ул. Еремеева, 
41, ул. Писателя Маршака, 22, ул. Остужева, 
10, ул. Переверткина, 20,22, ул. 25 Января, 4, 
20а, ул. Театральная, 19, 21.

Ряд мероприятий по вопросу качества 
капитального ремонта инициирован граждана-
ми. В ряде случаев факты были подтверждены, 
и оперативно приняты меры, в том числе - по 
обеспечению техники безопасности на ремон-
тируемых объектах, что нашло свое отражение 
в материалах проверок КСП. 

В ходе проверок по капитальному ре-
монту многоквартирных домов выявлены 
нарушения: несоответствие объемов и видов 
фактически выполненных работ принятым по 
актам, необоснованное применение расценок 
и коэффициентов - как следствие отсутствия 
действенного контроля за выполнением 
работ со стороны заказчиков (управляющих 
организаций), а также недостатков при со-
ставлении проектно-сметной документации и 
проведении технического надзора со стороны 
МУ «ГорДЕЗ ЖКХ». 

 
Так, проверка капитального ремонта много-

квартирного дома по проспекту Революции, 
26/28, выявила существенные нарушения: 
оплачивались работы, которые фактически 
не производились, в акты выполненных ра-
бот включались работы и материалы в завы-
шенных объемах и по завышенным ценам, а 
также работы, не предусмотренные проектно-
сметной документацией. Документально 
не подтверждены затраты на приобретение 
строительных материалов, а также соблюдение 
технологии проводимых работ по укреплению 
фундамента. Кроме того, на стадии подготовки 
проектно-сметной документации стоимость 
работ изначально завышена за счет необо-
снованного использования применительных 
расценок, значительно превышающих фак-
тические затраты при производстве работ. 
В результате стоимость выполненных работ 
завышена как минимум на 8 млн. руб. Со-
ответствующие материалы направлены в 
правоохранительные органы и по результатам 

их рассмотрения возбуждены уголовные дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мошенничество» и по 
ч. 1 ст. 293 УК РФ «Халатность». К сожале-
нию, такие факты имели место и на других 
объектах.

По результатам проведенных контрольных 
мероприятий Контрольно-счетной палатой 
направлялись обязательные для исполнения 
предписания, проводились совещания с управ-
ляющими и подрядными организациями. В 
результате дополнительно проведены работы, 
согласованные с жителями, на сумму свыше 12 
млн. руб.; приняты меры к устранению недо-
делок в рамках гарантийных обязательств.

 
Администрацией городского округа сдела-

ны первые шаги к решению такого остросо-
циального вопроса в сфере ЖКХ, как ремонт 
общежитий и многоквартирных домов, с 
которых снят статус общежитий. Приняты 
соответствующие ведомственные программы, 
предусматривающие выделение в течение трех 
лет за счет городского бюджета 126 млн. руб. на 
проведение ремонтных работ на 62 объектах. 

В ходе контрольных мероприятий, про-
веденных в отчетном периоде, установлено, 
что несвоевременная подготовка проектно-
сметной документации затягивает процессы 
заключения муниципальных контрактов, 
создает дополнительную нагрузку на бюджет 
во второй половине года и приводит к неис-
полнению бюджетных назначений. Это не 
позволяет в наилучших погодных условиях 
проводить работы по капитальному ремонту. 
Анализ ведомственных программ и выпол-
ненных в рамках их реализации мероприятий 
показал отсутствие комплексного подхода при 
разработке мероприятий программ: в результа-
те на объектах выполняются отдельные виды 
работ и не в полном объеме, что приводит к 
«распылению» бюджетных средств и не ока-
зывает существенное влияние на состояние 
качества жилфонда.

 
В ходе проверок установлено, что в нару-

шение ч. 4.1 ст. 9 Федерального закона РФ от 
21.07.2005 №94-ФЗ работы на общую сумму 
7,4 млн. руб., предусмотренные сметной до-
кументацией, не выполнены, а принятые по 
актам КС-2 на сумму 0,6 млн. руб., не соответ-
ствуют фактически выполненным. Это стало 
результатом недостаточности проработки 
организационно-технических вопросов, при-
ведших к неэффективному использованию 
бюджетных средств. По материалам проверок 
КСП подрядными организациями выполнены 
дополнительные работы на сумму 0,6 млн. 
руб., в отношении лиц, допустивших указан-
ные нарушения, приняты меры дисциплинар-
ного характера.

 
Еще одна на сегодняшний день острая 

проблема в ЖКХ городского округа – ветхое 
жилье. В рамках реализации 185-ФЗ из непри-
годных для проживания 59 многоквартирных 
домов переселены 2 313 человек в 875 квартир 
общей площадью 44 565,1 кв. м, затраты со-
ставили 1,2 млрд. руб. Проверка реализации 
мероприятий по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда показала, что 
стоимость одного квадратного метра жилья, 
установленная Минрегионразвития РФ, 
значительно ниже средней рыночной стои-
мости, сложившейся в городском округе. В 
связи с этим жилье приобретается на окраинах 
города, нередко граждане отказываются от 
переселения по причине отдаленности предо-
ставляемых жилых помещений. По состоянию 
на 01.10.2011 незаселенными остаются 17 
жилых помещений. С момента приобретения 
квартир до передачи их гражданам по догово-
рам социального найма или договорам мены 
расходы по оплате коммунальных услуг несет 
бюджет города.

Кроме того, ассигнования на проведе-
ние оценки объектов (жилых помещений) 
и оплату коммунальных услуг, получение 
кадастровых и технических паспортов на 
жилые дома, справок БТИ как региональны-
ми, так и муниципальными программами, не 
предусматриваются, оплата данных расходов 
производится за счет средств бюджета город-
ского округа.

 
Планом работы КСП ежегодно предусма-

триваются контрольные мероприятия по 
использованию бюджетных средств на бла-
гоустройство города. Проверки показали, 
что управлением дорожного хозяйства и 
благоустройства исполнение полномочий 
по организации строительства, содержания, 
реконструкции, ремонта автомобильных дорог 
осуществлялось ненадлежащим образом. Еди-
ные и обязательные для исполнения нормы и 
требования в сфере внешнего благоустройства, 
определяющие порядок уборки и содержания 
территории городского округа, отсутствова-
ли. Комплексная проверка 12 организаций, 
осуществляющих уборку улично-дорожной 
сети всего города, выявила отсутствие единых 
подходов к определению стоимости содержа-
ния единицы площади территорий районов 
города, отсутствие должного контроля за 
соблюдением технологий и периодичности 
производства работ. 

 
По результатам проведенных контрольных 

мероприятий администрацией утверждены 
единые тарифы по содержанию улиц, налажен 
ведомственный контроль за производством 
работ. Начата работа по паспортизации 
улично-дорожной сети города. В 2011 году 
администрацией разработаны и утверждены: 
список улиц, площадей, проездов и зеленых 
зон общего пользования, подлежащих уборке 
в летний и зимний период, отражающий виды 
и объемы работ, подлежащие финансированию 
из бюджета городского округа. Определен 
перечень автомобильных дорог общего поль-
зования местного значения, утверждена гене-
ральная схема очистки территории городского 
округа, разработаны правила оценки качества 
уборки улично-дорожной сети.

 
Однако следует отметить, что из-за отсут-

ствия нормативно-правовой базы в бюджет 
городского округа не поступают средства: от 
возмещения суммы вреда, причиняемого круп-
ногабаритными и тяжеловесными транспорт-
ными средствами; государственная пошлина 
за выдачу специального разрешения, арендная 
плата за земельные участки, предоставленные 
для прокладки инженерных коммуникаций 
вне пределов участка, отведенного под за-
стройку объекта. Администрацией города, в 
рамках реализации утвержденного плана ме-
роприятий по устранению нарушений, разра-
ботана вся необходимая нормативно-правовая 

база, создающая реальные предпосылки к 
пополнению городского бюджета. Однако  
соответствующие документы до настоящего 
времени не приняты.

 
2011 год отмечен знаменательным со-

бытием в жизни горожан – 425-летием со 
дня основания Воронежа. Распоряжением 
администрации городского округа утвержден 
план мероприятий по подготовке к праздно-
ванию. Планы администрации городского 
округа были поддержаны на федеральном и 
региональном уровне, что дало импульс для 
дальнейшего социально-экономического раз-
вития города. На реализацию запланирован-
ных мероприятий было направлено 4 541,5 
млн. руб., в том числе: средств федерального 
бюджета – 963,3 млн. руб., бюджета Воронеж-
ской области – 439,6 млн. руб.; бюджета город-
ского округа – 1 364,1 млн. руб.; бюджетных 
кредитов Минфина РФ – 1 305,5 млн. руб.; 
Минтранса РФ – 469,0 млн. руб.

Аккумулированные средства направ-
лены на: строительство, реконструкцию, 
капитальный ремонт объектов социальной 
и общественной инфраструктуры – 984,9 
млн. руб.; развитие улично-дорожной сети с 
благоустройством прилегающих территорий 
– 1 994,3 млн. руб.; благоустройство улиц, 
микрорайонов, видовых мест, устройство и ре-
монт наружного освещения – 234,7 млн. руб.; 
создание объектов инженерной инфраструк-
туры города – 831,3 млн. руб.; мероприятия 
по улучшению состояния жилищного фонда 
– 332,0 млн. руб.; комплексную реконструк-
цию и развитие парков и зеленых зон города 
– 130,8 млн. руб.; памятно-исторические, 
культурно-массовые, выставочно-ярмарочные 
мероприятия, создание скульптурных компо-
зиций, памятников – 33,4 млн. руб.

Мероприятия, приуроченные ко Дню горо-
да, также позволили улучшить материально-
техническую базу учреждений здравоохра-
нения: произведен капитальный ремонт и 
приобретено оборудование для отделений 
(центров) специализированной помощи 
городских больниц скорой медицинской по-
мощи. Кроме того, начаты работы по про-
ектированию строительства поликлиники по 
ул. 20 лет Октября, 82.

В рамках мероприятий по празднованию 
425-летия со дня основания города значитель-
но расширена сеть физкультурно-спортивных 
объектов. Построены школьные стадионы на 
территории МОУ лицей № 4, МОУ СОШ  
№ 55, 56. Завершено строительство пристрой-
ки к физкультурно-оздоровительному корпусу 
на пл. Детей, 1. Начаты работы по проектиро-
ванию новых спортивных комплексов.

Открыты две общеобразовательные школы 
на 55 классов, детский сад на 220 мест, капи-
тально отремонтированы 3 детских дошколь-
ных учреждения.

В конце 2011 года КСП начаты проверки 
эффективности использования средств, на-
правленных в рамках подготовки к празднова-
нию. Контрольные мероприятия, проведенные 
в МУЗ «Городская клиническая больница 
скорой медицинской помощи № 10» и МУК 
«КДЦ «Левобережье», а также проверки от-
дельных дворовых территорий показали, что 
денежные средства использованы эффективно 
и по целевому назначению. Выявленные от-
дельные недостатки были оперативно устра-
нены в ходе контрольного мероприятия.

Работа в данном направлении будет про-
должена. Комплексные проверки эффектив-
ности использования средств, направленных 
в рамках подготовки к празднованию 425-
летия, по предложению главы администрации 
городского округа включены в план работы 
Контрольно-счетной палаты на 2012 год. 

 
В отчетном периоде в целях реализации 

принципа гласности в соответствии с требо-
ваниями Федерального закона «Об общих 
принципах организации и деятельности 
контрольно-счетных органов субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных обра-
зований» информация о деятельности палаты 
активно освещается не только в электронных, 
но и печатных СМИ.

Размещаемая посредством информационно-
коммуникационных технологий, и, прежде 
всего, сети Интернет информация пользует-
ся растущим интересом посетителей сайта, 
число обращений к материалам из года в год 
увеличивается. В отчетном году произведена 
реконструкция сайта палаты с модернизаци-
ей технических возможностей, навигации, 
изменения структуры, организована возмож-
ность общения на форуме в реальном режиме 
времени.

В 2011 году в печатных изданиях опубли-
ковано 69 материалов о деятельности КСП. 
Традиционно затрагиваются вопросы сферы 
ЖКХ, ремонта многоквартирных домов, 
благоустройства городских территорий и ряд 
других.

В отчетном периоде выпущен очередной 
номер информационного бюллетеня, который 
направлен в городскую Думу, администрацию 
города, а также во все муниципальные районы 
области для практического применения в 
работе сотрудниками Контрольно-счетных 
органов.

 
Контрольно-счетная палата активно взаи-

модействует со Счетной палатой Российской 
Федерации, Ассоциацией контрольно-счетных 
органов РФ, контрольно-счетными органами 
других регионов. С 2007 года является членом 
Союза муниципальных контрольно-счетных 
органов РФ, принимает активное участие в 
его деятельности.

Председатель Контрольно-счетной палаты 
городского округа город Воронеж – ответствен-
ный секретарь Союза, член Президиума Союза 
МКСО, председатель комиссии по этике.

В рамках поручений и мероприятий, про-
водимых Союзом МКСО, ведется работа по 
формированию единой методической базы 
муниципальных контрольно-счетных органов, 
анализу эффективности деятельности МКСО 
и многое другое.

 
Организация работы КСП базируется на 

постоянном совершенствовании технологии 
проведения контрольных мероприятий, 
внедрении современных методов и приемов, 
развитии методической базы, повышении 
уровня профессиональных знаний сотрудни-
ков. В 2011 году 15 сотрудников прошли курс 
обучения в Воронежском государственном 
архитектурно-строительном университете, 

где освоили программу для формирования и 
анализа строительных смет - «ГрандСмета», 
свободно оперируют открытыми источниками 
информации в сети Интернет. Внедрение в 
контрольную деятельность навыков по работе 
с «ГрандСметой» позволило без привлечения 
внешних экспертов достичь положительных 
результатов в сфере анализа формирования 
начальных и конечных цен на продукцию, 
работы и услуги, закупаемые для муници-
пальных нужд. Все сотрудники Палаты, 
участвующие в контрольных мероприятиях, 
владеют программой 1 С-Предприятие. В со-
ответствии с программой в палате ежемесячно 
проводятся обучающие семинары, на которых 
рассматриваются самые актуальные вопросы, 
необходимые для профессиональной деятель-
ности, в том числе результаты проверок.

Развивая направление деятельности по 
контролю в сфере капитального ремонта и 
строительства, в отчетном периоде КСП за-
ключено соглашение о сотрудничестве с Во-
ронежским филиалом Федерального центра 
ценообразования в строительстве и промыш-
ленности строительных материалов. 

 
В 2011 году Контрольно-счетная палата 

городского округа прошла проверку на соот-
ветствие требованиям и принципам контроля. 
Эти выводы были сделаны комиссией Ассо-
циации контрольно-счетных органов РФ в ходе 
комплексного анализа деятельности КСП на 
предмет соответствия требованиям законода-
тельства Российской Федерации, Декларации 
принципов деятельности контрольно-счетных 
органов Российской Федерации, стандартам 
внешнего финансового контроля. На заседании 
Президиума Ассоциации КСО РФ под пред-
седательством Степашина С.В., председателя 
Счетной палаты России, Контрольно-счетной 
палате городского округа город Воронеж вру-
чен сертификат под №2 (среди МКСО РФ).

 
Отчетный 2011 год примечателен при-

нятием и вступлением в силу Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
и деятельности контрольно-счетных орга-
нов субъектов Российской Федерации и 
муниципальных образований», определив-
шим ключевые направления практической 
деятельности и существенно расширившим 
полномочия контрольно-счетных органов. С 
октября 2011 года КСО получили возмож-
ность самостоятельно планировать свою 
деятельность, их должностные лица вправе 
беспрепятственно входить на территорию 
и в помещения, занимаемые проверяемыми 
органами и организациями, иметь доступ к 
документам и материалам, знакомиться со 
всеми необходимыми документами, касающи-
мися их финансово-хозяйственной деятель-
ности (в том числе в электронной форме), с 
информацией, содержащей государственную, 
служебную, коммерческую тайну, требовать 
от руководителей и других должностных лиц 
проверяемых организаций представления 
письменных объяснений по фактам выяв-
ленных нарушений, составлять протоколы об 
административных правонарушениях.

 
В рамках реализации закона приняты 

нормативно-правовые акты Воронежской об-
ласти и городского округа, регламентирующие 
статус Контрольно-счетной палаты, в ноябре 
2011 года принято новое Положение. В нем 
нашли отражение: введение института ауди-
торов, отнесение должностей председателя, 
заместителя и аудиторов к муниципальным 
должностям городского округа. Согласно 
Положению Контрольно-счетная палата 
наделена правом правотворческой инициа-
тивы в городской Думе. Отдельной статьей 
установлено такое полномочие Палаты, как 
аудит эффективности, основными целями ко-
торого являются: переход к бюджетированию, 
ориентированному на результат. Введение 
института аудиторов позволит в значительной 
степени повысить ответственность сотрудни-
ков за достоверность, объективность и полноту 
проводимых контрольных мероприятий, что 
будет способствовать объективной незави-
симой оценке эффективности деятельности 
исполнительно-распорядительных органов 
местного самоуправления и иных бюджето-
получателей.

 
Получение столь высокой оценки, из-

менение структуры палаты возлагает на 
коллектив огромную ответственность. Задача 
состоит не только в поддержании достигнутого 
уровня системы финансового контроля, но 
и внедрении новых инструментариев, соот-
ветствующих требованиям реформирования 
бюджетного процесса. 

Реализация полномочий будет базировать-
ся на следующих принципах:

- программно-целевой и тематический 
подход при планировании и осуществлении 
контрольной и экспертно-аналитической 
деятельности;

- переход от использования отдельных 
элементов аудита эффективности к его внедре-
нию в практику в соответствии со Стандартом 
Счетной палаты РФ;

- повышение эффективности проверок и 
минимизация затрат на их проведение.

Сотрудничество с депутатским корпусом, 
взаимодействующим непосредственно с жи-
телями города, знающим проблемы горожан, 
дает КСП четкие ориентиры на детальную 
проработку конкретных вопросов, зачастую 
животрепещущих, с целью их эффективного 
решения в дальнейшем. Так, в планах совмест-
ной работы на 2012 год намечено проведение 
проверки по одной из острых и наиболее 
поднимаемой населением тем, касающейся 
вопросов деятельности организаций, осущест-
вляющих управление жилищным фондом, в 
том числе – состояние расчетов управляющих 
компаний с организациями – поставщиками 
коммунальных ресурсов, тем более, что часть 
из них - муниципальные предприятия.

 
Совместная работа Контрольно-счетной 

палаты, городской Думы, администрации го-
родского округа, правоохранительных органов 
создают реальные предпосылки к развитию 
института независимого внешнего финансово-
го контроля, формированию единой системы 
предупреждения и оперативного устранения 
выявленных нарушений и недостатков и в 
конечном итоге – повышение эффективности 
контроля за использованием финансово-
бюджетных средств и успешной реализации 
городских планов и проектов.

ОТЧЁТОТЧЁТ о работе Контрольно-счётной палаты  
городского округа город Воронеж за 2011 год

Председатель Контрольно-счётной  
палаты городского округа город Воронеж Л.М. Дорохина.
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Борис ваулИн

Она напомнила собрав-
шимся, что в мае 2010 года 
в Совет было избрано 20 
человек. За время своей дея-
тельности они рассмотрели 
около четырех десятков во-
просов. Анализировались 
проблемы финансирова-
ния сообщества и ремонт 
зданий судов, обсуждалась 
судебная практика и по-
полнение новыми кадрами, 
рассматривались различные 
житейские вопросы. Словом, 
общественный орган не си-
дел без дела и те проблемы, 
которые он рассматривал, 
действительно были важ-
ны. Однако о решении их, 
возможно, из-за дефицита 
времени (доклад уложился 
в 20 минут), было сказано 
только штрихами.

Делегаты, приехавшие из 
отдалённых сельских райо-
нов, возможно, ожидали, 
что речь зайдёт и на самую 
острую тему последних лет – 
защиту престижа профессии. 
Нареканий на работу суда с 
каждым годом всё больше, 
давление на людей в мантиях 
нарастает, всё чаще слышат-
ся обвинения судей во все-
общем непрофессионализме, 
самоуправстве и коррупции. 
Причём обвинения с самых 
высоких трибун. Во времена 
разогреваемой обществен-
ной полемики рефреном зву-
чат упрёки: «Судьи никому 
не подчиняются!» При этом 
независимость трактуется 
как отсутствие ответствен-
ности за проступки. Были у 
воронежских судей наруше-
ния этики за обсуждаемый 
период? Были. Тогда почему 
не прозвучала их принци-
пиальная оценка? Такая по-
зиция только бы прибавила  
авторитета Совету судей, и 
на конференции мог зайти 
серьёзный разговор о подо-
плёках столь пристального, 
но однобокого внимания к 
работе судейского сообще-
ства.

К сожалению, разговор 
не состоялся. Никто из ря-
довых судей не захотел даже 
выступить в прениях. Когда 
же вместо этого с трибуны 
конференции сами члены 
Совета стали оценивать соб-
ственную работу за прошед-
ший период – это восприни-
малось несколько странно. 

Кстати сказать ,  кри-
тическую струю в оценку 
деятельности органа само-
управления могли бы внести 
судьи в отставке, но их в зале 
не оказалось. Быть может, 
организаторы опасались, что 
эта струя будет слишком на-
пористой? Но если критика 
по делу, она только на пользу. 
Вот в докладе прозвучала 
фамилия бывшего пред-
седателя Петропавловского 
суда и члена Совета судей 
Александра Нестругина - 
принципиального, болею-
щего за дело человека. В 
результате реорганизации 
судебной системы он ушел 
в отставку, и с тех пор «без 
объяснения причин не уча-
ствовал больше в заседаниях 
Совета». Кто из обществен-
ников пытался выяснить 
эти причины? Безусловно, 
реформирование системы 
вызвано объективной не-
обходимостью, но ведь оно 
затронуло судьбы десятков 
членов сообщества. Какова 
была роль Совета, когда 

проходило реформирование, 
участники конференции так 
и не узнали.

В последние два-три года 
обострилось противостояние 
между СМИ и судейским 
корпусом. Журналисты об-
виняют судей в закрытости, 
в нежелании идти на кон-
такт, утверждают, что мно-
гие вердикты выносятся не 
по закону, а в соответствии 
с личными усмотрениями 
человека в мантии. В ответ 
слышат упрёки в предвзято-
сти и правовой безграмот-
ности. 

Безусловно, пока суще-
ствует суд, интерес к нему 
телерепортёров и газетчи-
ков не иссякнет. И погоня 
«акул пера» за «жареными» 
фактами тоже. Журналистов, 
спокойно и профессиональ-
но рассказывающих о буднях 
судебной системы, нынче по 
пальцам перечесть. Но как 
сегодня, в условиях не само-
го высокого доверия к судам, 
сделать логику служителей 
Фемиды понятной и обще-
ственности, и журналистам? 
Главная роль может быть 
у комиссии Совета судей 
по связям с госорганами и 
СМИ, которой и карты в 
руки. Почему бы, например, 
не выйти с предложением о 
проведении дискуссий, по-
священных актуальным про-
блемам судебной системы. 
Жаркие споры за «круглым 
столом» помогут найти точ-
ки соприкосновения, предот-
вратить разухабистый тон и 
бездоказательные обвинения 
в адрес судей. 

Однако с организацией 
дискуссий и встреч с журна-
листами выбранный орган не 
торопится, а потому сегодня 
обличающие публикации в 
прессе не редкость и, есте-
ственно,  воспринимаются 
они людьми в мантиях с не-
малым раздражением. Когда 
судья областного суда док-
тор юридических наук Юрий 
Андреев сказал о том, что 
подобные материалы в СМИ 
уже вошли в практику и им 
надо давать отпор, его слова 
были встречены одобритель-
ными аплодисментами.

Но в таком случае поче-
му бы трем-четырём самым 
опытным членам Совета 
открыто не высказать своё 
мнение на этот счёт? «Ком-
муна» без промедления гото-
ва опубликовать его. Это как 
раз тот вариант, когда честь 
мундира, вернее, судейской 
мантии, надо защищать спо-
койно, аргументировано, с 
цифрами и фактами в руках. 
Потому что полное отсут-
ствие реакции на голослов-
ные обвинения заставляет 
их авторов думать, что кри-
тикуемым  нечего сказать в 
своё оправдание, а значит, 
обвинители могут действо-
вать не только словом, но 
уже и силой.

Доказательство  тому 
недавнее  нападение  на 
женщину-судью в Ленин-
ском федеральном суде. 
Казалось бы, этот дикий 
случай заставит Совет судей 
собрать пресс-конференцию 
и во весь голос заявить о 
недопустимости подобного 
положения. У обществен-
ной организации в отличие 
от руководителей государ-
ственной системы больше 
возможностей для органи-
зации таких встреч. Однако 
решили промолчать… 

Честь  
судейского 
сообщества
Мнение
В отличие от первых двух ветвей власти – исполни-
тельной и законодательной,  которые разрастаются 
с каждым годом, численность судебной власти огра-
ничена строгими рамками закона. В Воронежской 
области звание судьи носят 486 человек. Поскольку 
в работе судейского сообщества постоянно воз-
никает масса вопросов и серьёзных проблем, то 
для их решения и был создан общественный орган 
самоуправления – Совет судей. Недавно он отчиты-
вался за свою двухлетнюю работу. Перед делегатами 
конференции выступила с докладом председатель 
Совета судей Ольга Бородинова. 

валерий БерезуцкИй, 
кандидат исторических наук,  
доцент кафедры истории России ВГПУ

Известный в науке, особенно среди антропо-
логов, археологов академик В.П. Алексеев 

как-то сказал, что воронежская земля – это 
Эльдорадо для археолога. И это действительно 
так: ведь чуть ли не ежегодно в руки археологов 
попадают новые, ранее неизвестные «предмет-
ные страницы» нашего далёкого прошлого. Они 
далеко не сразу раскрываются в своем величии 
и исторической значимости, но со временем со-
вершаются всё новые и новые открытия, и всё 
становится на свои места.

Алтайский тюрок на Дону.  В 1988-1991 годах 
отряд археологической экспедиции ВГПУ, руко-
водимый А.А. Бойковым, исследовал курганы у 
села Дьяченково в Богучарском районе. Мест-
ные жители называют это место Высокая гора. 
Под таким названием и вошли в археологию 
курганы и найденные там погребения разных 
эпох. Среди них – уникальные для Подонья 
захоронения эпохи Золотой Орды второй по-
ловины XIII-XIV вв. – хана и его жены.

… В 1236 году внук Чингизхана хан Бату 
двинулся на завоевание стран, лежавших к за-
паду от Монголии. Среди них была и Русь. С 
1237 по 1240 годы Бату подчинил себе русские 
княжества, а в низовьях Волги основал свою 
ставку – Сарай-Бату. Начинается история Зо-
лотой Орды: так тогда называли государство, 
основанное монголами (видимо, по позолоченной 
роскошной юрте на колесах, в которой хан 
разъезжал по своим владениям). Территория во-
ронежского края стала частью владений нового 
государства.

Полный список тех предметов, которые со-
провождали погребенных, занял бы не одну 
страницу. Назовем основные. Они дают осно-
вание говорить о том, что это были не простые 
кочевники, а представители высшего слоя коче-
вого общества: и мужчину, и женщину (для них 
устроили отдельные курганы) сопровождали в 
путь иной бронзовые котлы, серебряные чаши 
для питья – пиалы. При женщине находилось 
зеркало из Волжской Булгарии из сплава сере-
бра и олова с изображением животных, бегущих 
по кругу, золотые украшения – серьги, перстень, 
нашивные бляшки. Ханша, судя по фрагментам 
ткани, была одета в шелковые одежды, про-
шитые золотой нитью. У мужчины – кольчуга, 
железный шлем, серебряный пояс с позолочен-
ными бляшками, на котором изображен птенец 
цапли, берестяной колчан со стрелами, копье, 
на окончание которого была насажена какая-то 
птица, стремена. Такие погребения археологи 

однозначно относят к представителям золото-
ордынской знати – ханам. Хан руководил ордой, 
численность которой была разной и составляла 
обычно несколько сот человек. Хан имел свою 
территорию кочевий, свой улус, где осуществля-
лись перекочевки, была ставка хана. Но почему 
хан был тюрком, да еще с Алтая?

Сравнительно недавно, всего несколько 
десятков лет назад, считалось, что в Подонье 
основное население в эпоху Золотой Орды 
состояло из покоренных монголами половцев, 
которые кочевали здесь до прихода хана Бату 
и его войска. При этом историкам и археоло-
гам было хорошо известно, что основная часть 
войска Бату, пришедшего покорять Русь и 
страны Европы, не монголы, а представители по-
коренных ими народов Сибири, Средней Азии, 
Казахстана, Алтая. Кто шел по принуждению, 
под угрозой расправы с семьей, кто с охотой по-
грабить чужих и обогатиться самому.  Монголов 
же в войске Бату было, по некоторым данным, 
примерно 30 тысяч и они составляли гвардию 
хана, находились на руководящих должностях 
в армии завоевателей. Но как среди погребений 
эпохи Золотой Орды обнаружить пришедших с 
монголами кочевников?

Сами предметы говорят больше о времени, 
когда умерших похоронили, его положении в 
обществе (котел, к примеру – символ едине-
ния орды, пояс – символ власти), но мало или 
совсем не говорят о том, кто это. Помогает от-

ветить на вопрос обряд погребения. Обратимся 
к нему. 

Умершие были похоронены в необычных для 
донской территории могилах: прямоугольная 
яма разделена на две части и перегорожена брев-
нами; в одной части – деревянное гробовище с 
умершим, в другой – пустота. Ничего подобного 
у половцев нет. Монголы же хоронили умерших 
без курганов и очень редко их  погребения можно 
найти. Где же есть подобный обряд? 

Поиски приводят нас на Алтай. Здесь еще с 
VIII в. известны подобные конструкции. Только 
во второй половине могилы еще укладывали 
принесенную в жертву лошадь. Со временем 
обряд жертвоприношения коня и расположе-
ния его в погребении отмирает, яма становится 
пустой. Именно такой обряд и был обнаружен  
в курганах Высокой горы. 

Алтай в эпоху средневековья населяли 
тюркоязычные народы. Тюрки - языковая общ-
ность, сформировавшаяся на территории Алтая 
и степях Азии еще в I тыс. до н. э. Наряду с 
земледелием  традиционным занятием их было 
кочевое скотоводство, знали они и железодела-
тельное производство. Впервые термин «тюрк» 
появился в начале VI в. на Алтае и относился к 
небольшому народу, который впоследствии стал 
основным в Средней Азии. «Тюрк» – значит 
сильный, крепкий.

История с золотоордынскими погребениями 
получила недавно продолжение. Александр 

Липецкий (экспертно-криминалистическая 
служба УФСКМ) произвел антропологический 
анализ хорошо сохранившегося черепа хана. 
Современные методы реконструкции харак-
терных черт человека по черепу позволяют с 
большой точностью восстановить внешний 
вид умершего. И вот  на нас смотрит мужчина 
25-30 лет с близкопосаженными небольшими 
глазами. 

– Тюрок! – разводит руками Александр Аль-
бертович, - он и есть тюрок.

В детстве умерший перележал в люльке на 
одной, левой части черепа, отчего левая сторона 
оказалась менее развитой, хана мучили головные 
боли. Чуть вздернутый нос искривлен, а на за-
тылке – пролом черепа от удара сзади (боевым 
топором?). По стертости зубов выяснено, что 
хан употреблял жесткую и грубую пищу, что, 
в общем, и свойственно кочевникам (вяленое, 
сушеное, вареное мясо).

К 40-летию археологической экспедиции 
ВГПУ в археологическом музее готовится 
серия мероприятий: выставка музея «Костен-
ки» «Палеолитическое искусство», научный и 
поэтический сборники, новые экспонаты. Среди 
них будет и гипсовый бюст донского тюрка из 
Алтая, изготовленный в дар музею художником 
из Репьёвки Игорем Горяиновым. Студенты ар-
хеологического кружка плетут для него кольчугу 
и делают шлем: донской тюрок должен быть при 
полном параде! 

Воронежское Эльдорадо

Зеркало, золотые украшения  
из погребения ханши. Тюрок.

Серебряные с позолотой поясные бляшки  
с изображением птенца цапли.

археология

Сергей ИванОв

Писатели Виталий Жихарев, Виктор Бу-
даков, Александр Голубев, Зоя Колесникова, 
дружившие при жизни с Сидоровым, вспом-
нили о нем  как об  авторе почти тридцати 
книг стихотворений, повестей, рассказов и 
публицистических статей,  творческим кредо 
которого была неугасимая вера в историче-
скую миссию  России, как о глубоком фило-
софе  видевшим путь к совершенствованию 
человека через «осветление» его души.

О Валентине Митрофановиче  как о 
философе и миротворце рассказали на ве-
чере руководитель региональной структуры 
ассоциации «Мир через культуру»  Алла 
Тогушева,  участница Всемирного форума 
духовной культуры Валерия Ярмонова, 

активистка ассоциации Светлана Пузанова. 
С интересной литературно-музыкальной 
мини-композицией, посвященной фило-
софскому наследию Сидорова, выступила 
писательница и общественный деятель 
Елена Шапошникова.

Участников вечера  приветствовали 
телеграммами руководители Международ-
ной ассоциации «Мир через культуру» и 
целого ряда ее национальных организаций, 
вдова и дочь  Валентина Сидорова Лариса 
и Любовь.

Валентин Митрофанович, будучи в Во-
ронеже, всегда заходил в редакцию «Ком-
муны», в  1997 году  был уважаемым гостем 
у нас на 80-летнем юбилее газеты. Умер он 
в 1999 году. 

Он верил в миссию России
лица эпохи
В Воронеже прошёл вечер, посвященный 80-летию со дня рождения нашего 
земляка  поэта и писателя, философа и общественного деятеля Валентина Си-
дорова. Его организовали региональные отделения Союза писателей России и 
ассоциации «Мир через культуру», а местом проведения стала областная юноше-
ская библиотека, директор которой Галина Вяльцева поведала о многочисленных 
встречах с читателями, которые  здесь провёл Валентин Митрофанович.

Марина калИнИна

Открытие бегового сезо-
на – это большое событие 
не только для Воронежской 
области, но и для всего Цен-
трального Черноземья. По-
сле Чесменских бегов уже 5 
мая соревнования пройдут 
в Липецкой области, 9 мая 
эстафету подхватит Хреновое, 
20 мая – Бабяково, а 12 июня, 
в День независимости России, 
любители конного спорта 
вновь встретятся в Чесменке. 
Из крупных мероприятий 
стоит отметить предстоящие 
Всероссийский фестиваль 
орловского рысака и бега на 
Кубок губернатора. 

На соревнования в Чесмен-
ку прибыли наездники с коне-
заводов Саратова, Волгограда, 
Орла, Курска, Раменского. 
Одних лошадей привезли 
около шестидесяти голов. 
Это, по словам гендиректора 
Чесменского конезавода Ни-

колая Чернышова, неплохой 
показатель. Тем более для 
нынешнего года – весна выда-
лась затяжная, многие лошади 
еще не готовы к серьезным вы-
ступлениям. Но победители 
прошлых сезонов оказались 
в прекрасной форме и на этот 
раз. Лошадей со звучными 
кличками Зефирный, Кубань, 
принц Шанель, Пеон, Боепри-
пас, Порог, Прелесть, Гости-
нец, Залом, Запись, Молибден 
ждали Кубки. Их владельцев 
- денежное вознаграждение. 

Красочное шоу началось с 
парада участников. На иппо-
дром выходили лошади одна 
другой краше – лучшие рысаки 
Черноземья: статные, длинно-
ногие, серые в яблоках, гнедые 
и вороные. 

Старт соревнованиям дал 
глава администрации Бобров-
ского района Анатолий Бал-
беков. Он поздравил всех с 
праздником весны и труда и 
поблагодарил за сохранение 

традиций, заложенных еще 
графом Орловым.

Посмотреть в Чесменке в 
этот день было на что не только 
заядлым лошадникам. В насы-
щенной спортивной программе 
значились и бега, и скачки, и 
конкур. Заезд за заездом ло-
шади показывали отличные 
результаты. Для начала сезона 
такая прыть – редкость, гово-
рят профессионалы. Призовой 

круг ипподрома наездники 
проходили в среднем за две 
минуты четырнадцать секунд.

Главный арбитр соревно-
ваний, судья всероссийской 
категории Надежда Мартынова  
(г. Курск) рассказала о некото-
рых правилах испытаний. Так, 
свою карьеру рысаки, как пра-
вило, начинают в двухлетнем 
возрасте. Такие лошади испы-
тываются только в качалках и 

только на стандартной дистан-
ции 1600 метров в один гит. Ло-
шади более старшего возраста 
в заезд к двухлетним лошадям 
не допускаются. Трёхлетние 
лошади также испытываются 
только со своим возрастом. 
Жеребцы и кобылы старшего 
возраста бегут дистанцию в 
2400 метров. В определении 
победителя есть много нюан-
сов. Например, лошадь в заезде 

должна бежать чёткой устойчи-
вой рысью. Переход на галоп 
считается сбоем. Два-три раза 
сбоя – и рысака и наездника 
ждет дисквалификация. 

В составе судейской колле-
гии был и судья первой кате-
гории по испытанию лошадей 
рысистых пород Александр 
Панков. Он отметил, что бега 
часто непредсказуемы, но есть 
и закономерности. Так, фаво-
ритка Чесменского забега на 
дистанции 2400 метров, кобы-
ла русской рысистой породы 
Монополия, стала лучшей по 
беговому сезону в России за 
2011 год.

Зрители аккуратно отмечали 
в программках результаты сво-
их фаворитов. У ограждений 
с ноги на ногу переминались 
владельцы рысаков. Содержать 
лошадь – во все времена было 
удовольствием не из дешевых. 
Сегодня ситуация осложняется 
несовершенством законодатель-
ной базы. Только совсем недавно 
в соответствии с Указом Прези-
дента РФ Дмитрия Медведева 
на базе ФГУП «Центральный 
московский ипподром» была 
создана система управления 
национальной коневодческой 
отраслью, которая объединила 
имущество 27 государственных 
заводских конюшен России. С 
новой организацией воронеж-
ские коневладельцы связывают 
свои надежды на возрождение и 
развитие.  

В традициях графа Орлова 
C места события | Первого мая на Чесменском ипподроме прошли соревнования на приз открытия сезона
Новичков на этом празднике было видно сразу – их 
удивленно-восторженные лица выдавали неподдель-
ный интерес к происходящему. Но таковых было не-
много – испытания лошадей рысистых пород (именно 
так правильно называется то, что в народе именуют 
«бегами») на Чесменском ипподроме проходят уже в 
четвертый раз. Зато опытные зрители, важно прохажи-
ваясь из стороны в сторону, ловко жонглировали специ-
альными терминами. Объясняли дилетантам разницу 
между наездниками и жокеями, бегами и скачками, 
скакунами и рысаками, конкуром и котильоном.

На ипподроме – захватывающие бега.

«Афродите» указали на её место
Прокуратурой Центрального района Воронежа в ходе 

проверки выявлены нарушения законодательства о порядке 
распространения эротической продукции индивидуальным 
предпринимателем Е. Абрамкиным в магазине «Афродита». 

Установлено, что предприниматель занимался реализацией 
эротической продукции в магазине, расположенном по улице 
Карла Маркса, 78, который находится вблизи гимназии им. 
Н.Г. Басова и детского сада № 32, что запрещено законом. 
Прокурором района были направлены иски в суд о запре-
те индивидуальному предпринимателю вести деятельность 
магазина эротической продукции, а также о запрете индиви-
дуальному предпринимателю Т. Шумковой сдавать в аренду 
это помещение. Суд удовлетворил требования прокурора в 
полном объёме. 

Светлана ВиктороВа.

начало | Страница 1

В роли ведущих выступили 
Владимир Петров и Заслуженная 
артистка России Ольга Рыбнико-
ва. Первыми на сцену вышли ар-
тисты, работавшие в этом здании 
до его закрытия. Для них, конечно, 
вечер был особенно волнителен. 
Некоторые из той прославленной 
труппы, руководимой Анатолием 
Ивановым, совсем немного не 
дожили до дня, о котором мечта-
ли годы… Разумеется, эта часть 
концерта, построенная на темах 
чеховских пьес, получилась в зна-
чительной мере ностальгической. 
Затем на сцену выбежала теа-
тральная молодёжь. Они показали 
хореографическую композицию: 
аллегорию рождения из руин 
нового театра, в котором, хочется 
верить, бережно сохранится и 
прежний дух. 

Поздравили коллег с возвра-
щением домой актёры других во-
ронежских театров – Камерного, 

оперы и балета, ТЮЗа, театра 
кукол, а также филармонии. На-
пример, театр кукол «Шут» имени 
Валерия Вольховского, где сейчас 
работают над «Королём Лиром», 
преподнёс соседям «перо Шекспи-
ра». Одним из самых эффектных 
эпизодов представления стала 
демонстрация возможностей 
нового светового оборудования 
большого зала. 

- Недавно в Москве открылись 
Большой театр, Театр наций, на-
помнил министр культуры Алек-
сандр Авдеев. - Сегодня в Во-
ронеже возобновил работу ваш. 
На очереди - реконструкция и 
реставрация ещё десятка театров. 
Я присутствую на церемонии от-
крытия каждый раз – и всегда это 
праздник, остроумно, великолеп-
но режиссёрски поставленный. 
И каждый раз присутствует в 
программе представления сцена 
со строителями! 

Министр отметил, что «в каж-
дом регионе должен быть набор 

театров: музыкальный, драма-
тический, детский, кукольный, 
камерный». Такой набор, по его 
словам, есть только в Воронеже, 
Москве и Санкт-Петербурге. 

Выйдя на сцену, губернатор 
особо отметил: для него изна-
чально первостепенным было 
завершение строительства двух 
объектов в Воронеже: Благо-
вещенского кафедрального со-
бора и драматического театра. 
Затем он вручил награды «тем, 
кто уже больше не будет здесь 
работать, а будет приходить сюда 
в качестве зрителей». Почётные 
знаки правительства области 
«Благодарность от земли Воро-
нежской» Алексей Васильевич 
вручил генеральному директору 
компании «Выбор» Александру 
Цыбаню, дизайнеру проекта 
реконструкции театра Юрию 
Куперу и гендиректору КП ВО 
«Единая дирекция капитального 
строительства и газификации» 
Олегу Сумину. 

Второе рождение 
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В отделе оперативного планирования:
ведущего специалиста-эксперта.

В отделе инженерно-технических меро-
приятий, радиационной, химической, биоло-
гической и медицинской защиты управления 
гражданской защиты:

главного специалиста-эксперта.

Квалификационные требования к канди-
датам:

- наличие высшего профессионального 
образования;

- стаж государственной гражданской служ-
бы или стаж (опыт) работы по специальности 
не менее 2 лет.

Перечень документов, предъявляемых  
для участия в конкурсе: 

1. Личное заявление на имя представителя 
нанимателя.

2. Собственноручно заполненная и под-
писанная анкета.

3. Фото 6 х 4 см (цветное).
4. Копия паспорта или замещающего его 

документа (соответствующий документ предъ-
является лично по прибытии на конкурс).

5. Копия трудовой книжки или иные до-
кументы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную деятельность).

6. Копии документов о профессиональном 
образовании, а также по   желанию гражда-
нина – о дополнительном профессиональном 
образовании, о присвоении ученой степени, 
ученого звания.

7. Страховое свидетельство обязательного 
пенсионного страхования.

8. Свидетельство о постановке физическо-

го лица на учет в налоговом органе по месту 
жительства на территории РФ.

9. Документы воинского учета – для во-
еннообязанных лиц.

10. Документ об отсутствии у гражданина 
заболевания, препятствующего поступлению 
на гражданскую службу или ее прохожде-
нию.

11. Сведения о полученных доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного 
характера гражданского служащего, своих 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей.

Прием документов на конкурс начинается 
со дня размещения информации в периоди-
ческом печатном издании и на официальном 
сайте Главного управления МЧС России по 
Воронежской области и заканчивается через 
21 день. Порядок проведения конкурса опре-
делен в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 01.02.2005 № 112 
«О конкурсе на замещение вакантной долж-
ности государственной гражданской службы 
Российской Федерации».

Условия прохождения гражданской службы 
в Главном управлении в соответствии с требо-
ваниями Федерального закона от 27.07.2004 
№ 79-ФЗ «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации».

Все конкурсные документы направляют-
ся лично в конкурсную комиссию Главного 
управления  МЧС  России  по  Воронежской  
области  по адресу: г. Воронеж, ул. Куцыгина,  
д. 28, кабинет № 202, тел. 296-93-76. Прием 
документов производится ежедневно с 9.00 
до 18.00, в пятницу с 9.00 до 16.45, выходные 
дни: суббота, воскресенье.                                   

ПРИГЛАШАЕМ К УЧАСТИЮ В КОНКУРСЕ
РУКОВОДСТВО ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС РОССИИ

ПО ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ В КОНКУРСЕ 

НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ

 И ВКЛЮЧЕНИЕ В РЕЗЕРВ:

Открытое акционерное общество «Автоколонна 1747» 
проводит 

ГОДОВОЕ ОБщЕЕ СОБРАНИЕ АКцИОНЕРОВ 
Повестка дня собрания:

1. Отчёт о финансово-хозяйственной деятельности предприятия за 2011 год и утверждение 
годовой бухгалтерской отчётности за 2011 год.

2. Отчёт ревизионной комиссии за 2011 год.
3. Продажа имущества для погашения задолженностей.
4. Избрание ревизионной комиссии.
5. Избрание совета директоров.
6. Утверждение аудитора.
Собрание состоится 1 июня 2012г. в 16.00 по адресу: ул.Космонавтов, д. 6. Регистрация 

акционеров для участия в годовом общем собрании проводится с 15.00 до 16.00 1 июня 2012г. 
по вышеуказанному адресу.

Ознакомление с информацией (материалами), подлежащей предоставлению при подготовке 
к проведению годового общего собрания акционеров, производится начиная с 11.05.2012г. по 
адресу: г.Воронеж, ул.Космонавтов, д. 6. Телефон для справок 263-28-08.

Совет директоров.

Коллектив Федерального управления автомо-
бильных дорог «Черноземье» выражает глубокое 
соболезнование начальнику Управления Говорову 
Василию Васильевичу  в связи с трагической гибелью 
сына – 

ГОВОРОВА 
Игоря Васильевича.

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Открытое акционерное общество «Воронежский экспериментальный комбикормовый завод» (далее 

– Общество), уведомляет Вас, что Совет директоров Общества принял решение провести 24  мая 2012  
года в 11 часов 00 минут внеочередное общее собрание акционеров Общества в форме совместного 
присутствия (собрания) акционеров.

Место нахождения Общества:  Россия, г. Воронеж, проспект Труда, 93.
Место проведения внеочередного общего собрания акционеров Общества: г. Воронеж, проспект 

Труда, 93.
Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании 

акционеров Общества: 24 мая 2012  года с 10 часов 00 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании 

акционеров Общества:  3 мая 2012 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров Общества:
1. Об определении денежной оценки (рыночной стоимости) имущества Общества.
2. Об одобрении крупной сделки по привлечению  кредита в ОАО  «Сбербанк России».
3. Об одобрении крупной сделки по предоставлению в залог ОАО «Сбербанк России» имущества Общества.

С информацией (материалами), подлежащей представлению лицам, имеющим право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров Общества при подготовке к проведению внеочередного обще-
го собрания акционеров Общества, можно ознакомиться, начиная с 3 мая 2012 года с 10.00 до 14.00  
в рабочие дни по адресу: 394026, г. Воронеж, проспект Труда, д.93.

Участнику внеочередного общего собрания акционеров Общества необходимо иметь при себе паспорт 
или иной документ, удостоверяющий личность, а для представителя акционера – также доверенность на 
право участия во внеочередном общем собрании акционеров и (или) документы, подтверждающие его 
право действовать от имени акционера без доверенности.

Совет директоров ОАО «ВЭКЗ».

Сообщение о проведении внеочередного общего Собрания 
акционеров открытого акционерного общеСтва 

«воронежСкий экСпериментальный комбикормовый завод» 

поздравительная открытка
В радостной череде светлых и добрых майских праздников 

в нашем коллективе в этом году есть и ещё один – юбилей главного инженера 
ЗАО «Агрофирма Павловская нива»

Виктора Николаевича 
КОВАлёВА

Его имя хорошо известно и уважаемо не только в 
Павловском районе. Виктор Николаевич прошёл большой 
путь от слесаря до руководителя службы механизации 
крупнейшего сельхозпредприятия области, своим трудом, 
глубочайшим профессионализмом, ответственностью, 
порядочностью, отзывчивостью завоевав весомый и 
неоспоримый авторитет. Звание Заслуженного работника 
сельского хозяйства Российской Федерации – одно из 
убедительных тому подтверждений.

Уважаемый Виктор Николаевич! Поздравляя Вас с 
Вашим 60-летием, искренне желаем Вам крепкого здо-
ровья, счастья, семейного благополучия, удач во всех 
делах и начинаниях. Пусть Ваш огромный опыт, Ваши 
знания, помноженные на Вашу житейскую мудрость, ещё 
много лет и десятилетий служат людям, завтрашнему дню 
родной земли.

Коллектив ЗАО «Агрофирма Павловская нива».

30 апреля на 40-м году жизни трагически оборвалась 
жизнь 

Игоря Васильевича 
ГОВОРОВА. 

Выражаем глубокие соболезнования отцу погибшего – 
начальнику ФКУ «Черноземуправтодор»  В.В.Говорову, 
семье, родным и близким покойного.

Совет НП «Союз строителей  
Воронежской области».

Начало регистрации - 09.00. 
Дата составления списка акционеров, имеющих право на 

участие, - 26.04.2012г. 
Повестка дня: 

1.Утверждение годового отчета. 
2.Утверждение годовой бухгалтерской отчетности. 
3.Утверждение распределения прибыли (убытков). 

4.Избрание членов Совета директоров. 
5.Избрание членов Ревизионной комиссии. 
6. Утверждение аудитора. 
7.Об одобрении сделок, в совершении которых имеется 

заинтересованность.
С материалами можно ознакомиться с 06.05.12: Воронеж, Ле-

нинский проспект, 15, с 10.00 до 16.00. Тел. (473) 249-92-24.

Воронежское закрытое акционерное общество «Синтезкаучукпроект» 
(РФ, 394029, г. Воронеж, Ленинский проспект, 15)

сообщает, что 26.05.12 года в 09.30 по адресу: г.Воронеж, Ленинский проспект,15, к.225, состоится 

годовое общее Собрание акционеров взао «Синтезкаучукпроект» 
в форме совместного присутствия. 

Кадастровый инженер Ромащенко Алексей Петрович 
(квалификационный аттестат кадастрового инженера №36–11-139,  

контактный телефон (8 47357) 5-12-73, адрес: пгт. Каменка, ул. Дружбы, 2) 
по заказу  на межевание земельного участка  

Шафоростова Виктора Фёдоровича с кадастровым номером 
36:11:3100013:22, расположенного по адресу: с.Татарино, ул.Пятилетка, 31,

выполняет кадастровые работы.
Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется 

согласовать границы, расположен по адресу: с.Татарино, ул.Пятилетка, 33, 
кадастровый номер участка 36:11:3100013:23. Сведения об адресе заинтере-
сованного лица в Государственном кадастре недвижимости отсутствуют.

18 мая 2012г. состоится собрание заинтересованных лиц по согласованию 
местоположения границ указанных земельных участков. Ознакомиться 
с проектами межевых планов и направить свои требования и возражения 
можно в  течение 15 дней с момента опубликования этого извещения в газете 
по адресу: п.Каменка, ул.Дружбы, 2.

При проведении согласования необходимо при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, и документы о правах на земельные участки. фГБоу ВПо 

«Воронежский государственный 
институт физической

культуры» 

объявляет конкурс 
по кафедрам:

теории и методики физической культуры, 
педагогики и психологии:  профессор – 0,5;
теории и методики  
циклических видов спорта:  
профессор – 1,0; ст. преподаватель – 1,0;
гуманитарных дисциплин: доцент – 1,0;
сложно-координационных и прикладных  
видов спорта: доцент – 2,0.

Срок подачи заявлений –  
месяц со дня опубликования в СМИ.

адрес: 394036, г.Воронеж, ул.Карла маркса, 59.
Контактные телефоны: 

8 (473) 253-36-06, 8 (473) 252-15-17.
Лицензия №001918/1835 выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

Воронежская областная организация общерос-
сийского профсоюза работников автомобильного 
транспорта и дорожного хозяйства выражает глубокое 
соболезнование начальнику управления ФГУ «Черно-
земуправтодор» Говорову В.В. в связи с трагической 
гибелью его сына 

ГОВОРОВА 
Игоря Васильевича.

Коллектив редакции газеты «Коммуна» выражает глубокое соболезнование 
сотруднице Ольге Николаевне Пампушко в связи с кончиной её сестры

нехороших 
дины николаевны.

ФУТбОЛ

«Факел» вышел на поле 
без двух игроков основного 
состава. Кантонистов получил 
травму в предыдущей игре со 
«СКА-Энергией», а Акопянц 
пропускал матч из-за перебора 
желтых карточек.

Уже на 5-й минуте воро-
нежцы нарушили правила в 
своей штрафной площади: 
Гапон уложил на газон Сы-
суева, и Сальников открыл 
счет ударом с 11-метровой от-
метки. «Балтика» продолжала 
атаковать по ходу всего матча, 
принудив «Факел» забыть об 
игре на встречных курсах и 
заняться исключительно обо-
ронительными обязанностями. 
В середине тайма защитники 
воронежцев упустили из вида 
Роденкова, и балтийский ма-
трос в одиночестве убежал 
к воротам Долхи. Вратарь 
бросился навстречу и рукой 
отбил мяч за пределами штраф-
ной площади. Арбитр встречи 
голкипера пожалел и вместо 
того, чтобы удалить с поля за 
фол последней надежды, огра-
ничился предупреждением. В 
конце первого тайма хозяева 
увеличили разницу в счете. По-
сле подачи углового мяч попал 
к Сальникову, и тот расстрелял 
ворота с двух метров.

Воронежцы свой единствен-
ный удар в створ нанесли на 
53-й минуте, но вратарь кали-
нинградцев Колинько легко 
овладел мячом. В концовке 

хозяева вполне могли довести 
счет до крупного, но форварды 
«Балтики» дважды промахну-
лись из выгоднейших позиций. 
Последние четверть часа «Фа-
кел» играл вдесятером. Гицелов 
получил травму после того, как 
все замены были уже сделаны.

На послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Факела» Константин Сарса-
ния сказал:

- Мы сегодня играли так 
плохо, как никогда. Мне стыд-
но за эту игру. Не могу по-
нять, почему это произошло, 
ведь пять последних матчей, 
включая кубковый, провели 
на хорошем уровне. Нам будет 
очень сложно удержаться в 
лиге, но не хочу сказать, что это 
невозможно.

Результаты остальных мат-
чей 6-го тура. «Черноморец» 
(Новороссийск) - «Волгарь-
Газпром» (Астрахань) 0:0, «Тор-
педо» (Владимир) - «Енисей» 
(Красноярск) 3:0, «Газовик» 
(Оренбург) - «Химки» (Хим-
ки) 3:0, КАМАЗ (Набереж-
ные Челны) - «Луч-Энергия» 
(Владивосток) 0:0. 14-е место 
занимают «Химки» - 49 очков 
после 43 игр. 15. «Балтика» - 49 
(43). 16. «Луч-Энергия» - 48 
(43). 17. «Черноморец» - 47 
(43). 18. «Газовик» - 46 (42). 19. 
«Факел» - 39 (42).

2 мая на Центральном ста-
дионе профсоюзов «Факел» 
принимал «Черноморец». На 
момент подписания номера в 
печать сяёт был неизвестен.

Проиграли
по всем статьям
«Балтика» (Калининград) –  
«Факел» (Воронеж) 2:0 (2:0)
Матч в Калининграде для воронежцев был, по сути, 
ключевым. Победа в нем резко увеличивала шансы 
«Факела» на то, что к окончанию сезона ему удастся вы-
рваться из трясины и подняться на 15-е место. Команда 
свой шанс не использовала. Бесстрастная статистика 
зафиксировала следующие показатели. Голевые момен-
ты: 5:0 в пользу «Балтики». Удары по воротам (в створ): 
12 (4) - 2 (1). Комментарии, думаю, излишни.

максим СКВорЦоВ

Конечно, слово «пришел» 
здесь не совсем верно. Ксюша 
и Катя завоевали своё высокое 
звание в борьбе с акробатками 
33 стран мира, среди которых 
были такие гранды мировой 
акробатики, как Бельгия, Ан-
глия, Белоруссия, Китай и 
США. Естественно, амери-
канцы, организуя у себя столь 
престижные соревнования, 
рассчитывали, что именно они 
будут первыми. Этому мог-
ла поспособствовать и свое-
образная судейская система, 
когда счёт шел на сотые доли 
балла. Но нет, все эти «под-
ковёрные игры» не помогли, 
потому что на гимнастическом 
ковре российские спортсменки 
убедительно доказали своё 
мастерство.

Акробатика – это немножко 
танец и немножко балет, это 

умение красиво двигаться и 
чувствовать музыкальный 
ритм, это высокая спортивная 
техника и артистизм. Вот  Ксе-
ния, стоящая «нижней», под-
брасывает Катю высоко вверх, 
и та, прокрутив сальто вперёд, 
опускается точно в крепкие 
руки подруги. Новый бросок, и 
следует сальто назад. Пируэты, 
растяжки, кульбиты…  Темп и 
темп. Какая же филигранная 
точность и владение телом 
нужны миниатюрно-изящной 
Катюше, чтобы творить такое в 
воздухе! Какая взрывная энер-
гия и чувство равновесия нуж-
ны высокой и статной Ксюше, 
чтобы точно поймать летящую 
к ней в руки партнёршу! 

Какое терпение, материн-
ская мудрость и учительская 
строгость нужны их тренеру 
Марине Григорьевне Литвино-
вой, чтобы довести робких при-
готовишек, вступающих в мир 

большого спорта, до высших его 
наград. Пройти через победы и 
неудачи, через разочарования и 
возможность новых свершений. 
Мастер спорта международного 
класса, Заслуженный тренер 
России, прошедшая гимнасти-
ческую школу знаменитого 
Юрия Штукмана тренер Лит-
винова оказалась его достойной 
ученицей.  А сегодня уже её две 
ученицы  достойны получе-
ния такого же звания мастера 
международного класса.

- После напряженной под-
готовки к первенству мира, 
естественного стресса и пере-
живаний во время чемпионата 
теперь вам и вашим девчонкам 
можно немного отдохнуть и 
расслабиться? – задаю вопрос 
Литвиновой.

- Да, что вы, какое рассла-
бление. В начале мая начнем 
подготовку к международно-
му турниру на приз космо-
навта Волкова. Будем подни-
маться на ещё более высокий 
уровень сложности и внесём 
изменения в программу своего 
выступления. На этот турнир 
приедут сильные акробати-
ческие пары из Набережных 
Челнов, Ярославля, Краснода-
ра, которые, конечно же, будут 
нацелены на победу. Но ведь 
она и нам нужна!

знай наших!
В конце прошлого года юные воронежские акробатки 
Ксения Сидельникова и Екатерина Мищенко стали 
чемпионками Европы. И об этом рассказала «Ком-
муна». А несколько дней назад к ним пришел новый 
успех. На чемпионате мира в американском городке 
Орландо наши девчонки взошли на высшую ступень 
пьедестала почета и гордо подняли в руках золотые 
медали всепланетного достоинства. 

Борис Ваулин
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На вершине успеха
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